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Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!

От имени Правления ОАО «Газпром» и от себя лично сердечно поздравляю вас 
с наступающим Новым годом и Рождеством!

В уходящем году наша компания вновь продемонстрировала высокую надеж-
ность и эффективность. «Газпром» реализует масштабные добычные и газотран-
спортные проекты как в России, так и за рубежом, укрепляет финансовое положение 
и с уверенностью смотрит в будущее. Начало  практической реализации стратегиче-

ского проекта по освоению гигантских 
месторождений полуострова Ямал; ввод 
в опытно-промышленную эксплуатацию 
ачимовских залежей Уренгойского ме-
сторождения совместно с немецкими 
партнерами; создание на паритетных 
началах с итальянской фирмой совмест-
ного предприятия для реализации одно-
го из крупнейших международных газо-
транспортных проектов – строительства 
газопровода «Южный поток» по дну 
Черного моря – вот лишь некоторые из 
основных событий, которые наглядно 
свидетельствуют о динамичном разви-
тии «Газпрома» как глобальной энерге-
тической компании.

Благодаря интенсивной работе в 2008 
году «Газпром» значительно продвинул-
ся в реализации своих стратегических 
планов. Это особенно важно, учитывая 
непростую ситуацию, сложившуюся на 
мировых рынках. Уверен, что и в 2009-м 
высокий профессионализм многотысяч-
ного коллектива Группы «Газпром» по-
зволит нам достойно справиться со все-
ми поставленными задачами. 

Искренне благодарю всех вас за до-
стойный вклад в развитие «Газпрома». Успехи нашей компании оказывают значи-
тельное влияние на отечественную экономику, способствуют улучшению качества 
жизни каждого гражданина страны. 

Пусть Новый год принесет вам только позитивные эмоции и радостные пере-
мены. Желаю вам и вашим близким крепкого здоровья, успехов, счастья и благо-
получия!

С Новым годом!
Алексей Миллер, 
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ПЛАНЫ НА 2009 ГОД
Правление ОАО «Газпром» одобрило проект инвестиционной программы, бюджета (финан-
сового плана) и программы оптимизации (сокращения) затрат на 2009 год. В соответствии 
с этими документами общий объем финансирования инвестиций составит 920,44 млрд 
рублей, капитальных вложений – 699,88 млрд, долгосрочных финансовых вложений – 
220,56 млрд. Доходы и поступления денежными средствами достигнут 3,74 трлн рублей, 
обязательства, расходы и инвестиции – 3,8 трлн. Финансовые заимствования определены 
в объеме 90 млрд рублей. Профицит средств намечен в объеме 0,5 млрд. Эффект от меро-
приятий, направленных на оптимизацию затрат, должен составить 11,3 млрд рублей.

План долгосрочных финансовых вложений «Газпрома» на 2009 год предполагает 
участие в строительстве газопровода «Северный поток» и проекте «Сахалин-2», увели-
чение уставного капитала ООО «Газоэнергетическая компания», финансирование ра-
бот за рубежом (во Вьетнаме, Бенгальском заливе Индии и Туркменистане) и выделение 
средств на приобретение 51% в уставном капитале ООО «СеверЭнергия».

КАДЖАРАН – 
АРАРАТ

Делегация ОАО «Газпром» во главе с Председате-
лем Правления Алексеем Миллером приняла участие 
в торжественных мероприятиях, посвященных сварке 
последнего шва участка газопровода Каджаран – Ара-
рат, который связывает магистраль Иран – Армения 
с газотранспортной системой республики. Подготовка 
к проекту стартовала в начале 2007 года, строитель-
ство ветки осуществляло ЗАО «АрмРосгазпром».

Напомним, что «АрмРосгазпром» было создано 
в декабре 1997 года. «Газпром» и Минэнерго Арме-
нии владели в равных долях 90% ценных бумаг ком-
пании, а 10% принадлежали «Итере». После приобре-
тения дополнительных акций ЗАО «АрмРосгазпром» 
в 2006-м и 2008 годах доля ОАО «Газпром» в уставном 
капитале предприятия выросла до 75,55%.

ГАЗИФИКАЦИЯ
Заместитель Председателя Правления ОАО «Газпром» Валерий 
Голубев провел очередное заседание Комиссии по региональной 
политике корпорации, на котором был рассмотрен ход выполне-
ния Программы газификации субъектов РФ. Члены комиссии от-
метили, что ее реализация в 2005–2007 годах не только позволи-
ла увеличить средний уровень газификации России, но и выявила 
необходимость продолжения активной работы в этом направле-
нии. В 2008 году «Газпром» планировал выделить на выполнение 
проектов газификации 23,05 млрд рублей, но было принято ре-
шение увеличить инвестиции до 24,18 млрд. Среди основных про-
блем, с которыми «Газпрому» приходится сталкиваться при осу-
ществлении программы, участники заседания назвали невыпол-
нение руководителями некоторых субъектов Федерации взятых 
на себя обязательств по подготовке потребителей к приему газа. 
Речь идет прежде всего о Волгоградской, Липецкой, Рязанской, 
Самарской областях и Республике Коми. 

Напомним, что при реализации программы зоны ответствен-
ности распределены следующим образом: «Газпром» ведет стро-
ительство межпоселковых газопроводов, а создание уличных га-
зораспределительных и внутридворовых сетей, приобретение 
и установка газового оборудования обеспечивается за счет при-
влечения администрациями субъектов средств бюджетов всех 
уровней, населения и других источников.

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
СИСТЕМЫ
Совет директоров ОАО «Газпром» признал целесообразным 
сохранить для планирования уровни стратегических целевых по-
казателей (СЦП), утвержденные в июле 2006 года, без измене-
ний и вернуться к обсуждению данного вопроса по итогам пер-
вого полугодия 2009 года. Правлению компании было поручено 
продолжить работу по интеграции системы стратегического пла-
нирования с использованием СЦП с системами бюджетирования 
и инвестиционного планирования.

Система планирования с использованием СЦП способствует 
повышению прозрачности деятельности компании и формирова-
нию у инвесторов объективного представления о развитии «Газ-
прома» в долгосрочной перспективе.
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ПРОЕКТЫ В ВЕНЕСУЭЛЕ
В ходе официального визита Президента России Дмитрия Медведева в Венесуэлу заместитель Председателя Правле-
ния ОАО «Газпром» Александр Медведев и министр энергетики и нефти, президент компании Petroleos de Venezuela 
S.A. Рафаэль Рамирес подписали Соглашение о совместном изучении блока «Аякучо-3» нефтяного пояса Орино-
ко. Это означает переход на второй этап работы по проекту и является продолжением Соглашения об оценке и сер-
тификации запасов, заключенного сторонами в июле 2008 года. Новый документ предполагает подготовку технико-
экономического обоснования (ТЭО) проекта, которое позволит ОАО «Газпром» и компании Petroleos de Venezuela S.A. 
(PdVSA) получить разрешение Национальной Ассамблеи Венесуэлы на создание совместного предприятия по добыче 
нефти на данном блоке.

В рамках визита в эту страну заместителя Председателя Правительства РФ Игоря Сечина делегация ОАО «Газпром» 
приняла участие в заседании российско-венесуэльской Комиссии высокого уровня, на котором была достигнута принципи-
альная договоренность о подписании межгосударственного соглашения. Делегация побывала на платформе, расположен-
ной на блоке «Урумако-1» в Венесуэльском заливе, где в присутствии Президента Венесуэлы Уго Чавеса началось бурение 
первой поисковой скважины.

ВСЁ ПО ГРАФИКУ
Заместитель Председателя Правления ОАО «Газ-
пром» Александр Ананенков провел совещание, 
посвященное реализации проекта строительства 
газопровода Грязовец – Выборг и развитию газо-
снабжения Калининградской области. Участники 
заседания обсудили текущее состояние работ и 
отметили, что строительство идет в соответствии 
с утвержденными графиками.

Первый проект предполагает сооружение газо-
провода протяженностью 917 км, который пройдет 
по территории Вологодской и Ленинградской обла-
стей и соединит «Северный поток» c ЕСГ России. 
В 2006–2007 годах в эксплуатацию запущено около 
310 км газопровода Грязовец – Выборг. В 2008 го-
ду планируется ввести в строй еще 165 км линей-
ной части. В 2009–2011 годах будут построены 
оставшиеся 442 км газопровода и компрессорные 
цеха на КС «Грязовецкая», «Бабаевская», «Волхов-
ская», «Елизаветинская» и «Портовая».

Развитие газоснабжения Калининградской об-
ласти осуществляется в соответствии с поручени-
ями Правительства РФ. В «Газпроме» разработан 
и реализуется «План мероприятий по обеспечению 
подачи газа в Калининградскую область в объеме 
2,5 млрд куб. м к 2010 году». В 2007 году «Газпром» 
поставил потребителям региона 1,21 млрд куб. м 
газа. В текущем году объемы достигнут 1,44 млрд.

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
С CONOCOPHILLIPS
В центральном офисе «Газпрома» состоялась рабочая встреча Алек-
сея Миллера и Председателя Совета директоров, Главного исполни-
тельного директора ConocoPhillips Джима Малвы. Стороны обсуди-
ли перспективы реализации совместных проектов на международных 
энергетических рынках, в частности, в области СПГ, рассмотрели во-
просы сотрудничества в арктических зонах, в том числе на Аляске. 
В качестве первоочередных направлений возможного взаимодей-
ствия были названы геологоразведочные работы на шельфе Аляски и 
научно-техническое сотрудничество, связанное с комплексным осво-
ением месторождений и транспортировкой углеводородов в условиях 
Крайнего Севера.

СОВЕЩАНИЕ 
ПО БЕЗОПАСНОСТИ

Служба корпоративной защиты 
ОАО «Газпром» провела ежегод-
ное совещание руководителей 
подразделений безопасности до-
черних обществ и организаций 
ОАО «Газпром», на котором бы-
ли рассмотрены актуальные про-
блемы защиты интересов корпо-
рации. Обсуждались различные 
аспекты обеспечения экономи-
ческой и информационной безо-
пасности, проектирования и при-
менения комплексных систем 

защиты объектов, намечены пути дальнейшего усиления взаимодей-
ствия с правоохранительными органами. Особое внимание было уде-
лено вопросам организации охранной деятельности в условиях ре-
структуризации системы служб безопасности дочерних обществ. 

Заместитель Председателя Правления, генеральный директор 
Службы корпоративной защиты ОАО «Газпром» Сергей Хомяков 
(на фото) дал положительную оценку достигнутым результатам и 
сформулировал главные задачи подразделений безопасности на бли-
жайшую перспективу.



6 тема номера

ноябре 2008 года состоялся торжественный ввод в опытно-промышленную 
эксплуатацию участка 1А ачимовских залежей Уренгойского газоконденсатного 
месторождения. Его разработкой занимается ЗАО «Ачимгаз», созданное 
на партнерских началах дочерними обществами ОАО «Газпром» и BASF.

Газ ачимовских отложений
Ачимовские залежи значительно сложнее для освоения, чем 
расположенные выше сеноманские и валанжинские. В данном 
случае сказывается ряд факторов, таких как большая (более 
3,5 км) глубина залегания, сложное геологическое строение, 
аномально высокие пластовые давление и температура. Так-
же в ачимовском газе содержится много примесей, что требу-
ет уделять особое внимание его очистке. В то же время этот 
геологический уровень является ценным источником кон-
денсата, содержание которого здесь более 300 г на 1 куб. м. 
Разу меется, себестоимость углеводородов оказывается зна-
чительно выше, чем при добыче с верхних пластов. Но в усло-
виях, когда многие крупные месторождения вошли в стадию 
падающей добычи, значение газа и конденсата ачимовских 
отложений для «Газпрома» и потребителей возрастает много-
кратно. «Эра дешевых углеводородов кончилась», – заметил 
Председатель Правления ОАО «Газпром» Алексей Миллер. 
И начало опытно-промышленной эксплуатации ачимовских за-
лежей знаменует собой ее окончание. 

Основные запасы углеводородов ачимовских отложений 
Надым-Пур-Таза – главного добычного региона «Газпрома» – 
сосредоточены на Уренгойском месторождении, освоение ко-
торого стартовало 30 лет назад и которое находится сейчас 
в стадии падающей добычи. Запасы эти составляют 6 млрд т 
нефтяного эквивалента, для их разработки «Газпром» привлек 
иностранных партнеров – Wintershall Holding AG.

Германские партнеры
Приглашение германской компании неслучайно – Wintershall 
обладает необходимыми для освоения участка технологиями, 
также ею накоплен колоссальный опыт, поскольку в течение 
75 лет немецкие специалисты осуществляют разведку и добы-
чу углеводородов. Кроме России, Wintershall ведет активную 
деятельность в странах Европы, Южной Америки и Северной 
Африки. Ее материнская компания BASF – один из мировых 
лидеров нефтегазохимии – занимается производством хим-
реагентов, синтетических материалов, продукции для защиты 
растений, а также добычей и транспортировкой углеводородов. 
Другим немаловажным фактором, подвигнувшим российский 
концерн на привлечение иностранных партнеров, является фи-
нансовая безопасность. «Нами выбрана выгодная модель фи-

нансирования. Работая на всех стадиях добычи и транспорта 
газа, мы нивелируем риски, а прибыль делим с партнерами по 
долям участия – пополам. Это иной уровень открытости и на-
дежности поставок», – отметил Алексей Миллер. 

«Газпром» и компанию BASF связывают более 15 лет 
успешного сотрудничества, в том числе за прошедшие годы 
созданы дочерние предприятия WINGAS, WIEH и WIEE для 
сов местной продажи природного газа в странах Европы. Были 
вложены значительные средства в проекты, связанные со 
строительством и развитием газотранспортной инфраструк-
туры и газохранилищ. Старт опытно-промышленной эксплуа-
тации ачимовских залежей Уренгойского месторождения – это 
новая страница в истории партнерства компаний. «Важность 
ачимовских залежей, также как Южно-Русского месторожде-
ния, для нас велика. Войдя в эти проекты, BASF стал первой 
европейской компанией, принимающей заметное участие в до-
быче природного газа в Западной Сибири», – заявил Предсе-
датель Правления немецкого гиганта Юрген Хамбрехт. 

В 2007 году «Газпром» и BASF начали промышленное 
освоение крупного газового месторождения Южно-Русское. 
Корпорация и германские партнеры стали пионерами в со-
вместной добыче углеводородов в Западной Сибири. На со-
трудничество с BASF возлагаются особые надежды в деле 
будущего освоения Восточной Сибири – «Газпром» рассчи-
тывает на огромный опыт немецких коллег в плане развития 
нефтегазохимического производства.

«Ачимгаз»
Переговоры о совместном предприятии между российским 
концерном и Wintershall начались в конце 1990-х. В итоге в ию-
ле 2003 года «Уренгойгазпромом» (ныне ООО «Газпром добы-
ча Уренгой») и Wintershall на паритетной основе было созда-
но закрытое акционерное общество «Ачимгаз», задачей кото-
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«Газпром» приступил к добыче ачимовского газа

«“Ачимгаз” – это модель успешной органи-
зации совместного бизнеса между “Газпро-
мом” и иностранным партнером по добыче 
углеводородов в России. Этот проект – эталон 
сотрудничества с зарубежными компаниями»
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рого стала разработка первого опытного участка ачимовских 
залежей, для чего потребовались инвестиции в размере 700 
млн долларов. Весной 2005 года, подготовив все необходи-
мые документы и получив финансовую поддержку компаний-
учредителей, «Ачимгаз» приступил к практическому вопло-
щению проекта, а летом того же года началась активная фаза 
строительства опытного участка, ставшего тридцать первым 
газовым промыслом Уренгойского месторождения (ГП-31). Че-
рез три года, 6 июля 2008-го, там был получен первый газ.

«Ачимгаз» не только оператор проекта, но также и соб-
ственник созданной на участке инфраструктуры. Отметим, что 
права на продукцию и маркетинг принадлежат «Газпрому», 
притом что прибыль партнеры будут делить пополам – по до-
лям участия в проекте. Как отметил Алексей Миллер: «“Ачим-
газ” – это модель успешной организации совместного бизнеса 
между “Газпромом” и иностранным партнером по добыче угле-
водородов в России. Этот проект – эталон сотрудничества с за-
рубежными компаниями». «Ачимгаз» – интернациональная ком-
пания, но ее костяк составляют местные специалисты.

Торжественный пуск
Торжественный ввод в опытно-промышленную эксплуатацию 
участка 1А ачимовских залежей Уренгойского газоконденсат-
ного месторождения состоялся 12 ноября 2008 года. Участие 
в нем приняли Алексей Миллер, Юрген Хамбрехт, Председа-
тель Правления Wintershall Holding AG Райнир Свитсерлоот, 
губернатор Ямало-Ненецкого автономного округа Юрий 
Неелов, а также руководство ООО «Газпром добыча Урен-
гой» и ЗАО «Ачимгаз». 

Приветствуя собравшихся, Алексей Миллер подчеркнул: 
«Германия является нашим стратегическим партнером в энер-
гетической сфере. Если мы начинали сотрудничество с поста-
вок газа, то теперь совместно реализуем крупные инвести-
ционные проекты». Юрген Хамбрехт заметил: «Мы не только 
получаем российский природный газ и вместе с “Газпромом” 
занимаемся его сбытом, но и сообща добываем углеводоро-
ды в России. Для Германии и Европы это означает повышение 
надежности газоснабжения». 

В данный момент на участке работают три скважины, обе-
спечивающие добычу газа на уровне 1,5 млн куб. м, а конден-
сата – порядка 650 т в сутки, причем уже извлечены первые 
100 млн куб. м. В планах предприятия – довести в 2009 году объ-
емы добычи газа до 1 млрд куб. м, а конденсата – до 300 тыс. т. 
За весь период разработки, который продлится 43 года, плани-
руется извлечь около 200 млрд куб. м газа и 40 млн т стабиль-
ного конденсата, при этом проектная мощность участка состав-
ляет 8,3 млрд и 2,8 млн в год соответственно. Для сравнения: 
объем ежегодных поставок газа из России в Германию, которые 
осуществляет «Газпром», достигает примерно 40 млрд куб. м. 
В ближайшее время планируется запустить еще три скважины. 
Дополнительно будут построены четыре цеха и насосная стан-
ция по перекачке конденсата, а полное развитие проекта пред-
полагает запуск 88 скважин.

Большие возможности
Запасы газа Группы «Газпром» категорий А, В, С1 по состоя-
нию на 31 декабря 2007 года достигли 29,8 трлн куб. м. При 
этом российская корпорация – одна из немногих в мире, ре-
сурсная база которой год от года не сокращается, а наобо-
рот, растет. По словам Заместителя Председателя Правления 
ОАО «Газпром» Александра Ананенкова, это позволяет вый-
ти на ежегодную добычу 900 млрд куб. м газа. Однако реаль-
ные объемы производства значительно ниже, что определя-
ется платежеспособным спросом и емкостью рынка. В част-
ности, в минувшем году добыча составила 548,6 млрд куб. м 
природного и попутного газа (в 2006 году – 556 млрд куб. м). 
Сокращение производства было обусловлено теплой зимой 
2006–2007 годов. При этом зимой 2005–2006 годов, в период 
аномально низких температур, «Газпром» вышел на форси-
рованный режим добычи голубого топлива, объемы которой 
в годовом измерении приблизились к 630 млрд куб. м. 

В последние годы «Газпром» неуклонно наращивает свои 
добычные возможности. С 2001-го по 2007 год были введе-
ны в эксплуатацию: Заполярное, Ен-Яхинское (неоком), Еты-
Пуровское, Вынгаяхинское и Южно-Русское месторождения, 
Песцовая и Таб-Яхинская площади Уренгойского месторожде-
ния, а также Анерьяхинская и Харвутинская площади Ямбург-
ского месторождения. За этот период построено 12 устано-
вок подготовки газа общей проектной производительностью 
195,7 млрд куб. м газа в год, 16 дожимных компрессорных 
станций, а также более 1500 эксплуатационных скважин. 
В ближайшее время начнется добыча голубого топлива на 
нео комской залежи «Заполярки» и Ныдинской площади Мед-
вежьего месторождения. 

Ямальские перспективы
Однако фундаментом увеличения добычи ОАО «Газпром» яв-
ляется полуостров Ямал. Запасы голубого топлива Ямаль-
ской газонефтяной области составляют около 15 трлн куб. м, 
а перспективные и прогнозные ресурсы оценены в 22 трлн 
куб. м. Наиболее крупным является Бованенковское ме-
сторождение (запасы около 5 трлн куб. м газа). Началь-
ные запасы Харасавэйского, Крузенштерновского и Южно-
Тамбейского месторождений в сумме превышают 3 трлн 
куб. м. При этом они остаются существенно недоразведанны-
ми, так как от 30 до 60% их площадей находятся на шельфе 
Карского моря и Обской губы. 

Фундаментом увеличения добычи ОАО «Газ-
пром» является полуостров Ямал. Запасы го-
лубого топлива Ямальской газонефтяной об-
ласти составляют около 15 трлн куб. м, а пер-
спективные и прогнозные ресурсы оценены 
в 22 трлн куб. м
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Осваивать Ямал планируется путем создания трех про-
мышленных зон: Бованенковской, Тамбейской и Южной, 
с каждой из которых связана своя группа месторождений. 
В первую входят три: Бованенковское, Харасавэйское и Кру-
зенштерновское (лицензии на право их разработки принад-
лежат ОАО «Газпром»). Суммарная добыча этой группы оце-
нивается в 217 млрд куб. м газа в год. Первым из них будет 
запущено Бованенковское месторождение – в 2011 году. 
По словам члена Правления, начальника Департамента по до-
быче газа, газового конденсата, нефти ОАО «Газпром» Васи-
лия Подюка, Харасавэйское месторождение планируется вве-
сти в эксплуатацию в 2014 году. 

Тамбейская группа расположена в северо-восточной 
части Ямала и состоит из шести месторождений (Южно-
Тамбейского, Северо-Тамбейского, Западно-Тамбейского, 
Тасийского, Малыгинского и Сядорского). Ее запасы дости-
гают 3,6 трлн куб. м газа, а добычные возможности оценива-
ются приблизительно в 65 млрд куб. м газа и 2,8 млн т кон-
денсата в год. 

Южная промышленная зона включает девять месторожде-
ний (Ново-Портовское, Нурминское, Мало-Ямальское, Ростов-
цевское, Арктическое, Средне-Ямальское, Хамбатейское, 
Нейтинское, суша Каменномысского). Здесь можно будет еже-
годно извлекать около 30 млрд куб. м газа и 7 млн т нефти. 

Богатства Ямала и прилегающего шельфа предполагает-
ся разрабатывать комплексно. Это означает, что месторожде-
ния начнут вводиться в эксплуатацию последовательно. По-
строенная газотранспортная система будет полностью загру-
жена в течение долгого времени, так как снижение добычи 
на одних участках компенсируется ее увеличением на других. 
Ежегодная добыча к 2030 году превысит 300 млрд куб. м газа 
и 10 млн т жидких углеводородов. Сегодня нельзя дать абсо-
лютно точный прогноз на долгосрочную перспективу, так как 
производство углеводородного сырья зависит от спроса.

Шельф
Значительный вклад в увеличение добычи «Газпрома» вне-
сут и газоносные участки шельфа северных морей. В первую 
очередь гигантское Штокмановское месторождение (запасы 
3,8 трлн куб. м газа) в Баренцевом море. Партнерами россий-
ской корпорации в реализации первой фазы этого проекта 
стали французская Total и норвежская StatoilHydro. В настоя-
щее время Выборгский судостроительный завод строит полу-
погружные установки для бурения эксплуатационных скважин 
на «Штокмане». Первая из них должна быть готова в конце 
2010 года, а вторая – в начале 2011-го. 

В последние годы очень активно ведется геологоразведка 
на Обской и Тазовской губе. Здесь уже обнаружены запасы 
газа в размере около 1 трлн куб. м, а ресурсный потенци-
ал данного региона оценивается в 7 трлн куб. м. «Газпро-
му» выгодно разрабатывать месторождения Обской и Тазов-

ской губы (Северо-Каменномысское, Каменномысское-море, 
Чугурьяхинское и Обское), так как они находятся в непосред-
ственной близости от поселка Ямбург, где уже есть вся необ-
ходимая транспортная инфраструктура. 

Восток
Огромный ресурсный потенциал сосредоточен в Восточ-
ной Сибири и на Дальнем Востоке. Здесь планируется соз-
дать четыре новых центра газодобычи: Сахалинский, Якут-
ский, Иркутский и Красноярский. Пока наиболее интенсивно 
осваивается Сахалинский центр. Здесь уже ведется добы-
ча газа в рамках проекта СРП «Сахалин-1», который посту-
пает на внутренний рынок по газопроводу до Хабаровска, 
а к третьему кварталу 2011 года его предполагается про длить 
до Владивостока. В минувшем году «Газпром» стал владель-
цем контрольного пакета акций «Сахалина-2», и уже в начале 
2009 года в рамках этого проекта заработает завод по сжи-
жению газа. Ежегодные поставки сжиженного природного га-
за с сахалинского завода предусмотрены в размере 9,6 млн т, 
и все они уже распределены по долгосрочным контрактам 

между Японией, Кореей и США. В дальнейшем возможно уве-
личение мощностей данного предприятия за счет газа других 
сахалинских месторождений.

Одобренная Правительством Восточная программа пред-
полагает освоение месторождений Восточной Сибири и Даль-
него Востока на основе самых передовых технологий. В част-
ности, в каждом из четырех центров газодобычи планируется 
создать крупные газоперерабатывающие и газохимические 
комплексы. Это связано с тем, что месторождения здесь со-
держат не только метан, но и значительные запасы этана, про-
пана, бутана, гелия и т. д. 

Угольный метан
Думает «Газпром» и об освоении нетрадиционных источни-
ков углеводородного сырья. В частности, активно реализует-
ся программа «Метан Кузбасса», которая предусматривает 
организацию промысловой добычи метана из угольных 
пластов. Прогнозные ресурсы газа в Кузнецком бассейне 
составляют 13 трлн куб. м. В настоящее время геолого-
промысловая компания «Кузнецк» заканчивает бурение 
параметрических скважин на Талдинской площади в Кеме-
ровской области.

Александр Фролов, Сергей Правосудов
Иллюстрации Полины Тепляковой  

Осваивать Ямал планируется путем создания 
трех промышленных зон: Бованенковской, 
Тамбейской и Южной, с каждой из которых 
связана своя группа месторождений
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КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ

На три фронта
«Программа комплексного освоения ме-
сторождений полуострова Ямал и при-
легающих акваторий» (мегапроект 
«Ямал») была разработана «Газпро-
мом» в 2002 году совместно с админи-
страцией ЯНАО по поручению Прези-
дента РФ и скорректирована в 2007 году 
с учетом результатов дополнительных 
исследований. Под первым номером 
в этой программе обозначено освое-
ние сеноман-аптских залежей Бованен-
ковского месторождения, крупнейшего 
среди открытых на сегодняшней день 
26 ямальских газовых и газоконденсат-

ных месторождений, 
запасы газа кото-

рого оцениваются 
в 4,9 трлн куб. м. 

П р о е к т н ы й 
объем добы-

чи газа на 
Бованен-

ковском месторождении определен 
в 115 млрд куб. м в год, но в более дол-
госрочной перспективе планируется до-
вести эту цифру до 140 млрд. 

Первой отчетной датой для Бова-
ненково станет третий квартал 2011 
года, когда должны быть введены в экс-
плуатацию пусковые комплексы по обу-
стройству месторождения ежегодной 
производительностью не менее 15 млрд 
куб. м газа, и первая нитка магистрали 
Бованенково – Ухта. Для достижения это-
го результата необходима четкая коор-
динация и синхронизация работ по трем 
сходящимся направлениям: подготовка 
самого месторождения к эксплуатации, 
прокладка магистрального газопровода 
и строительство транспортной инфра-
структуры, обеспечивающей доставку на 
Бованенково людей и грузов. По словам 
Алексея Миллера, в 2009 году на все три 
направления будет выделено 210 млрд 
рублей – ровно вдвое больше, чем инве-

стиции 2008 года. Из этих средств 110 
млрд будет отдано на строитель-

ство ГТС, 80 млрд пойдет на обу-
стройство месторождения и 20 

млрд составит финансирова-
ние строительства железной 

дороги. 
В 2008 году на Бова-

ненково было введено 
29 объектов перво-

очередного стро-

ительства, необходимых для осущест-
вления работ и обеспечения жизнеде-
ятельности специалистов «Газпрома». 
На месторождение также доставлены 
три буровые установки из необходимых 
девяти. К третьему кварталу 2011 го-
да планируется построить 98 скважин 
(из них 60 уже должны быть введены 
в эксплуатацию) и первый модуль уста-
новки комплексной подготовки газа. 

Кроме того, строится железная до-
рога Обская – Бованенково протяжен-
ностью 525 км. На отдельных участках 
она уже функционирует. Всего уложено 
260 км пути, построено 15 станционных 
разъездов и 37 мостовых переходов. 
Открытие сквозного проезда по желез-
ной дороге намечено на конец 2009 го-
да, доставка грузов в полном объеме 
начнется с 2010 года. 

Русский размер и размах
В свою очередь в 2008 году «Газпром» 
приступил к созданию системы маги-
стральных газопроводов Бованенково – 
Ухта. Работу в этом направлении решили 
начать с самого сложного участка – под-
водного перехода через Байдарацкую 
губу. Один из крупнейших заливов Кар-
ского моря с шириной у входа в 78 км, он 
с октября по июнь почти полностью по-
крыт льдом. Соответственно, срок работ 
ограничен 3–4 месяцами. Кроме того, 
Байдарацкая губа при незначительной 
глубине (до 20 метров) характеризуется 
частыми штормами и сложными донны-
ми отложениями, затрудняющими прове-
дение работ. Ни одной компании в мире 

стратегия10

ЯМАЛ ОТКРЫВАЕТ 
ЗАКРОМА
Состоялась презентация мегапроекта

В начале декабря был дан официальный старт реализации 
мегапроекта «Ямал». В присутствии первого заместителя 
Председателя Правительства РФ, Председателя 
Совета директоров ОАО «Газпром» Виктора Зубкова и 
Председателя Правления ОАО «Газпром» Алексея Миллера 
рабочие сварили первый стык системы магистральных 
газопроводов Бованенково – Ухта. В этот же день на 
Бованенковском месторождении началось бурение 
эксплуатационной газовой скважины.



еще не приходилось прокладывать тру-
бопровод в таких условиях. «Газпром» 
выступил первопроходцем, уложив в пе-
риод летней навигации этого года около 
40 км обетонированных труб. Через три 
года будут построены первые две нитки 
подводного перехода протяженностью 
72 км каждая.

Примерно к этому же времени за-
вершится и строительство первой нитки 
магистрального газопровода Бованенко-
во – Ухта протяженностью 1029 киломе-
тров с 9 двухцеховыми компрессорными 
станциями. Известная своей нефтегазо-
вой историей Ухта на сей раз станет сво-
его рода главным распределительным 
центром. Весь ямальский газ по 5–6 нит-
кам будет поступать в Ухту, далее одна 
ветка от нее пойдет до города Грязовец 
в Вологодской области (а от него уже до 
Торжка и Ярославля), а другая – на юг 
до нижегородского села Починки. Таким 
образом, общая протяженность марш-
рута транспортировки ямальского газа 
составит порядка 2,5 тыс. км, при этом 
всего будет проложено от 12 до 15 тыс. 
км линейной части газопроводов. Эта 
новая ГТС, включающая в себя 27 со-
временных КС суммарной мощностью 
от 8600 до 1160 МВт, станет ключевым 
звеном единой системы газоснабжения 
России, которая через два десятилетия 
обеспечит транспортировку с Ямала до 
360 млрд куб. м газа. 

Диаметр газопроводов новой ГТС 
сос тавляет 1420 мм – так называемый 
«русский размер». Но больший диа-
метр дает и большую экономию, по-
скольку повышается пропускная способ-
ность одной трубы (до 60 млрд куб. м 
в год). Поэтому для транспортировки 
всего объема голубого топлива с Бова-
ненково понадобится только две нитки. 
Вторая из них, по словам генерального 
директора ЗАО «Ямалгазинвест» Лео-
нида Чугунова (которое выступает за-
казчиком на строительстве газопровода 
Бованенково – Ухта), будет построена 
к 2015 году. Тогда же планируется и вы-
вод месторождения на проектный объем 
добычи газа. 

Национальный и уникальный 
Именно эти два определения, пожалуй, 
более всего подходят для Ямальского 
проекта «Газпрома», поскольку опре-
деляют как его масштаб и значимость, 
так и условия реализации. По словам 
Виктора Зубкова, «это самый масштаб-
ный энергетический проект в новей-
шей истории России, не имеющий ана-
логов по уровню сложности». Алексей 
Миллер в свою очередь подчеркнул, 
что «Ямал» по масштабам и значению 
сравним с «освоением месторождений 
Западной Сибири в 70-х годах прошло-
го века».

Взаимосвязь здесь действительно 
прослеживается. Открытие и промыш-
ленное освоение гигантских газовых 
месторождений Надым-Пур-Тазовского 
района вывели Россию на первое ме-
сто в мире по добыче и экспорту голу-
бого топлива, обеспечив ей статус ве-
ликой газовой державы. Введение же 
в эксплуатацию месторождений Ямала 
позволяет закрепить этот статус еще 
как минимум на несколько десятилетий, 
поскольку газовые запасы этого полу-
острова (с учетом месторождений на 
прибрежном шельфе) сравнимы с газо-
выми кладовыми района. Таким обра-
зом «Газпром» открывает новую стра-
ницу в энергетической истории России. 

«Национальным» мегапроект яв-
ляется еще и потому, что он практиче-
ски полностью осуществляется сила-
ми отечественных компаний. В первую 
очередь это сам «Газпром», реализую-
щий «Ямал» без иностранных партне-
ров. Они могут быть привлечены, по 
словам Алексея Миллера, если толь-
ко будет принято решение о строитель-
стве на Ямале завода по производству 
СПГ (сейчас рассматривается целесо-
образность такого варианта). Пока же 
все работы «Газпром» ведет собствен-
ными силами, хотя это обходится и не-
дешево. Как отметил Алексей Миллер, 
порядка четверти всего объема инвести-
ций, запланированных газовым гиган-
том на 2009 год, так или иначе связано 
с Ямалом.

Во-вторых, ключевыми партнера-
ми – поставщиками на Ямал являют-
ся опять-таки отечественные компании. 
Особо стоит отметить Ижорский труб-
ный и Выксунский металлургический 
заводы, изготовившие по заказу «Газ-
прома» высокопрочные трубы с вну-
тренним гладкостным покрытием, рас-
считанным на рабочее давление 120 ат-
мосфер. если систему магистральных 
газопроводов в 70–80-е гг. строили во 
многом за счет импортных труб из Гер-
мании и Японии, то теперь используют 
трубы российского производства с бо-
лее высоким уровнем рабочего давле-
ния и, по словам специалистов, более 
высокого качества. Можно добавить, 
что и первая буровая установка, достав-
ленная на Бованенково, также имеет 
российское «гражданство», поскольку 
произведена она была на предприятии 
«Уралмаш – Буровое оборудование» 
в екатеринбурге. ее, кстати, и назвали 
«екатериной». 

Уникальность же проекта обуслов-
лена как сложностью природных усло-
вий, с которыми ранее не приходилось 
сталкиваться ни одной газовой компа-
нии в мире – тот же пример Байдарац-
кой губы, так и многообразием передо-
вых технологий и технических решений, 
которые способствуют успешной реали-
зации мегапроекта «Ямал». 

Николай Хренков
Фото OOO «ИРЦ Газпром»
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КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ

– Сергей Тимофеевич, какие со-
бытия стали ключевыми в истории 
развития вашего предприятия?

– История ООО «Газпром трансгаз 
Уфа» началась 55 лет назад, когда в экс-
плуатацию ввели первый на востоке ев-
ропейской части страны газопровод 
Туймазы – Уфа. В последующее десяти-
летие была создана трубопроводная си-
стема протяженностью в тысячу, а в 
дальнейшем – более 4,7 тыс. 
км. Мощный импульс для 
развития про-
извод-

ственной деятельности предприятие 
получило в 70–80-х годах благодаря 
строительству газовых магистралей от 
Уренгоя и Ямбурга до центральных ре-
гионов России и европейских стран, ко-
торые прошли по территории Башкирии. 
Это дало возможность заняться разви-
тием газораспределительной системы 
республики, вошедшей в число лидеров 
в стране по газификации, уровень кото-
рой у нас составляет на сегодня 87%.

– Какое место «Газпром трансгаз 
Уфа» занимает в системе «Газпрома» 
в настоящее время? В чем уникаль-
ность предприятия?

– Сегодня «Газпром трансгаз Уфа» 
является одной из наиболее динамич-
но развивающихся «дочек» «Газпрома». 
По нашим газопроводам транспортиру-
ется до пятой части общего объема до-
бываемого компанией голубого топлива.

Концепция управляемого риска
– Для повышения надежности газо-

транспортной системы мы в свое время 
разработали ряд важных программ, со-
ставивших основу концепции управляе-
мого риска, которая сегодня реализуется 
в технической политике предприятия. Ее 
главный девиз – «Предвидеть и преду-
преждать». Ни для кого не секрет, что 
прежде газотранспортные «дочки» «Газ-
прома» работали по принципу «от ава-
рии до аварии», в то время как новая 
стратегия развития «Газпром трансгаз 
Уфа», охватывающая все аспекты дея-

тельности предприятия, делает акцент 
на предупреждении проблем, на 

исправлении ситуации до пе-
рехода ее в критическую 

фазу. В первую оче-
редь это означает, 
что мы заранее ком-

плексно проводим дефектоскопию объек-
тов транспорта газа с целью выявления 
наиболее опасных участков. Это очень 
хороший инструментарий, применение 
которому можно найти в любой сфере – 
не только в газовой промышленности. 
Благодаря этой стратегии мы сумели до-
биться того, чтобы минувшая зима, а она 
всегда является проверкой готовности 
предприятия к работе в экстремальных 
условиях, прошла для нас практически 
незаметно. Надеюсь, что и нынешняя 
не даст нам поводов для беспокойства.

Нами обеспечен значительный рост 
объемов капитального ремонта и ре-
конструкции объектов газотранспорт-
ной системы. Достаточно сказать, что 
за последние два года из 32 введенных 
«Газпромом» газоперекачивающих агре-
гатов (ГПА) 10 запущены в эксплуата-
цию именно нашим предприятием. В те-
чение пяти лет осуществлен капиталь-
ный ремонт более 650 км магистральных 
газопроводов. При этом стоит отметить, 
что, являясь не самой крупной газотран-
спортной «дочкой» «Газпрома», наша 
компания уверенно занимает второе ме-
сто по объе мам ремонта линейной ча-
сти и переизоляции подземных техноло-
гических трубопроводов компрессорных 
станций (КС), а по относительной протя-
женности отремонтированных к общей 
длине эксплуатируемых газопроводов 
мы опережаем все газотранспортные 
предприятия в два и более раза.

– С чем связан такой рывок вперед?
– Добиваться таких результатов нас 

заставляет жизнь.

Чемпионы
– В свое время мои предшествен-

ники умудрились потерять целое деся-
тилетие. А в газовой промышленности 
как? Проблемы, если ими не занимать-
ся, накапливаются, а в последний мо-
мент требуют незамедлительного реше-
ния, причем все сразу. Собственно, так 
и происходят кризисы. Сейчас у нас зо-
лотое правило – ни дня без действия. 
Потому что минута простоя – всегда 
отложенный отрицательный эффект. 

– В прошлом году предприятие 
не снизило оборотов?

– Если по итогам 2005-го и 2006 го-
дов на конкурсе «За достижение вы-
соких результатов в производственной 
и социально-экономической работе» сре-
ди газодобывающих и газотранспортных 
предприятий «Газпрома» мы занимали 

дочки-матери12

ГЛАВНОЕ – СТРОИТЕЛЬСТВО

На вопросы журнала отвечает
генеральный директор
ООО «Газпром трансгаз Уфа» 
Сергей Пашин



вторые места, то за 2007-й «Газпром 
трансгаз Уфа» получило высшую оцен-
ку руководства материнской компании. 
Такого успеха коллектив предприятия 
в своей истории еще не добивался.

– Благодаря чему это произошло?
– В 2007 году объемы работ по капи-

тальному ремонту линейной части превы-
сили показатели 2006 года на 86%, соста-
вив 222 км, и почти в 10 раз превзошли 
уровень 2004 года. Завершен капиталь-
ный ремонт 21 газораспределительной 
станции (ГРС), выполнена сплошная пе-
реизоляция подземных технологических 
трубопроводов КС-19А «Шаран» и КС-17 
«Поляна» протяженностью 4,5 км.

– Итоги текущего года будут не 
менее впечатляющими?

– Без всяких сомнений. Уже завер-
шен капитальный ремонт нашего ста-
рейшего газопровода Туймазы – Уфа. 
Проведена внутритрубная диагности-
ка, заменены опасные участки, нанесе-
но современное изоляционное покрытие. 
Тем самым ресурс данного трубопровода 
продлен еще как минимум на 15–20 лет.

– Какие задачи ставит перед собой 
предприятие сегодня?

– Основная задача – дальнейшее по-
вышение надежности объектов транс-
порта газа, а соответственно – сохра-
нение высоких темпов реконструкции 
и объемов капитального ремонта.

Главные задачи
– Для ее решения мы, 

в частности, реализуем «Ком-
плексную программу рекон-
струкции и технического 
перевооружения объ-

ектов транс-
п о р т а 

газа и КС подземных хранилищ газа на 
2007–2010 годы». Она предусматривает 
модернизацию девяти компрессорных 
цехов, реконструкцию 11 газопроводов 
и отводов, 24 ГРС, объектов связи, ав-
томатизации и телемеханизации.

Кроме того, активно выполняют-
ся проекты уникальной целевой «Про-
граммы повышения надежности регио-
нальных магистральных газопроводов 
на 2006–2010 годы». Еще не так давно 
термина «региональные магистральные 
газопроводы» вообще не существова-
ло. Данные трубопроводы, не являясь 
транзитными, служат исключительно 
для поставок голубого 
топлива на внутренний 
рынок, при этом 
по своим техно-
л о г и ч е с к и м 
характерис-
тикам они 
относятся 
именно 

к магистральным. Доля таких газопро-
водов в системе «Газпрома» состав-
ляет более 40%. Нашим специалистам 
пришлось немало поработать, чтобы 
этот термин был не только признан, но 
и взят на вооружение материнской ком-
панией. В рамках данной программы 
нами запланировано осуществить ме-
тодом сплошной переизоляции капи-
тальный ремонт 882 км газопроводов, 
средний срок эксплуатации которых 
достигает 45 лет.

– Какой планируется ежегодный 
объем ремонта газопроводов?

– Для поддержания требуемого уров-
ня надежности нам необходимо наращи-
вать объемы работ, ремонтируя ежегод-
но 300–320 км газопроводов – порядка 
100 км транзитных и около 220 км ре-
гиональных. Все это вполне выполни-
мо при условии одобрения и поддерж-
ки проектов предприятия со стороны 
головной компании.

Добавлю, что для решения нашей 
основной задачи в этом году мы разра-
ботали «Программу по переводу ГРС 
на централизованную и периодическую 
формы обслуживания на 2008–2012 го-
ды». Ее реализация обеспечит полную 
автоматизацию основных технологиче-
ских процессов подачи газа потреби-
телям и возможность дистанционного 
управления ГРС.

– Капитальный ремонт объектов 
«Газпром трансгаз Уфа» предполага-
ет модернизацию и внедрение новых 
технических решений, или речь идет 
только о реконструкции с целью под-
держания оборудования в рабочем 
состоянии?

– Думаю, ни один ремонт не про-
ходит без применения новых реше-
ний. К примеру, мы разработали и осу-
ществляем программу, предусматри-
вающую усечение высвобождающихся 
площадей компрессорных цехов в ходе 
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но современное изоляционное покрытие. 
Тем самым ресурс данного трубопровода 
продлен еще как минимум на 15–20 лет.

– Какие задачи ставит перед собой 

– Основная задача – дальнейшее по-
вышение надежности объектов транс-
порта газа, а соответственно – сохра-
нение высоких темпов реконструкции 
и объемов капитального ремонта.

– Для ее решения мы, 
в частности, реализуем «Ком-
плексную программу рекон-
струкции и технического 
перевооружения объ-

ектов транс-
п о р т а 

для поставок голубого 
топлива на внутренний
рынок, при этом 
по своим техно-
л о г и ч е с к и м 
характерис-
тикам они 
относятся 
именно 
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реконструкции КС. Меняем старые ГПА 
на новые – большей производительно-
сти. Количество агрегатов уменьша-
ется, и нам не требуется прежнее про-
странство для их размещения. Таким 
образом, сокращаем не только разме-
ры цехов, но и энергетические затраты 
на их эксплуатацию. Сегодня этот опыт 
перенимают многие наши коллеги.

Внешние факторы
– Кстати, меняются и подходы к ре-

монту. Раньше почему-то считали, что 
в нашем регионе можно работать толь-
ко в летнее время. Но опыт, полученный 
мной на Севере – там реконструкцию, 
наоборот, удается проводить в основном 
зимой, – подсказал: ничто не мешает 
в Башкирии вести интенсивный ремонт 
линейной части газопроводов кругло-
годично. Чем мы и занимаемся вполне 
успешно уже в течение трех лет.

– С какими проблемами приходит-
ся сталкиваться предприятию?

– Реализация политики управляе-
мого риска позволяет нам предупре-
ждать практически все внутренние про-
блемы предприятия, благодаря чему их 
количество сократилось в последние 
годы до минимума. Впрочем, мы жи-
вем не в замкнутом пространстве, и, 
к сожалению, нам приходится решать 
и проблемы, возникающие не по на-
шей вине. Так, в ходе внутренней ре-
формы «Газпрома» функции заказчи-
ка по реконструкции наших КС были 
переданы специализированной орга-

низации – ЗАО «Газпромстройинжини-
ринг». В результате с 2007 года темпы 
выполняемых работ резко снизились – 
из 37 запланированных объектов введе-
но в эксплуатацию лишь четыре, в том 
числе только два ГПА вместо четырех. 
Подобная ситуация ставит под угрозу 
своевременную реализацию всей про-
граммы реконструкции КС, предписыва-
ющую ежегодную замену 6–8 ГПА.

Мы прекрасно понимаем, что рефор-
мы далеко не всегда дают моменталь-
ный положительный эффект. Однако его 
ожидание явно затянулось – уже два го-
да работа проводится в новых условиях, 
и никакого результата. Считаю, что для 
нас это самая серьезная проблема. Ста-
раемся решить ее в меру своих возмож-
ностей, что крайне затруднительно без 
материнской компании, которая должна 
на своем уровне отслеживать подобные 
тенденции и вносить необходимые кор-
ректировки в систему централизованно-
го заказчика.

Определенные трудности возни-
кают и с производителями оборудо-
вания. Например, когда встал вопрос 
о необходимости реконструкции наших 
КС путем замены выработавших ре-
сурс стационарных ГПА, мы, в рамках 
программы импортозамещения, начали 
взаимодействовать с ОАО «Уфимское 
моторостроительное производствен-
ное объединение» (УМПО). В 2002 го-
ду на КС-18А «Москово» были прове-
дены приемочные испытания ГПА-16Р 
«Уфа», созданного на базе авиаци-

онного двигателя АЛ-31СТ производ-
ства УМПО. В последующие четыре го-
да на данной КС было введено в строй 
еще четыре агрегата, и в 2006 году ре-
конструкция полностью завершилась. 
Совместная работа с УМПО продол-
жается и сегодня на КС-4 «Поляна» 
и КС-5 «Москово». Однако проект ре-
конструкции компрессорных станций 
с заменой ГПУ-10 «Волна» на ГПА-16Р 
«Уфа» приостановлен. Дело в том, что 
только за два прошедших года на де-
сяти установленных агрегатах произо-
шло 14 отказов, в том числе восемь 
аварийных съемов. Это говорит о том, 
что надежность авиационных двигате-
лей уфимского производства не соот-
ветствует современным требованиям. 
Замечу, что любой отказ такого агре-
гата грозит срывом поставок газа по-
требителям. Поэтому в настоящее вре-
мя перспективы нашей совместной 
работы и вопросы повышения надеж-
ности уфимских ГПА прорабатываются 
на уровне «Газпрома».

Кадровый вопрос
– Не обошел нас стороной и кадро-

вый вопрос, связанный прежде всего 
с отсутствием кадрового резерва.

– Как вы его решаете?
– Мы взяли курс на омоложение 

персонала – за последние четыре го-
да приняли на работу 330 молодых спе-
циалистов. Для максимального сокра-
щения периода адаптации все они про-
ходят стажировку по сетевому графику 
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ротации в основных производственных 
службах. Ведь для того чтобы стать на-
стоящим газовиком, нужно знать всё 
производство изнутри.

Одним из важных факторов явля-
ется наша готовность решить жилищ-
ные вопросы молодежи сразу же после 
их трудоустройства. В частности, во 
вновь строящихся жилых домах преду-
сматриваются квартиры для молодых 
сотрудников с чистовой отделкой. Ре-
зультат такой политики – каждый чет-
вертый специалист предприятия – мо-
ложе 30 лет, а средний возраст руко-
водящего звена составляет 39 лет. 
Таким образом, сегодня сформирован 
необходимый кадровый резерв, бла-
годаря которому компания продолжа-
ет эффективно решать стоящие перед 
ней задачи.

– Какова система отбора моло-
дых специалистов в «Газпром транс-
газ Уфа»?

– Они изучают рабочий цикл на 
всех специальностях – как основных, 
так и смежных. Наиболее эффективна 
подготовка специалистов со школьной 
скамьи, причем с мест дислокации на-
ших подразделений. Оттуда мы наби-
раем школьников и определяем их по 
своему направлению в Уфимский уни-
верситет. Они становятся нашими сти-
пендиатами, а окончив вуз, идут ра-
ботать на объекты «Газпром трансгаз 
Уфа» в регионы Башкирии. В филиа-
лах в основном остаются только те, 
кто там родился и вырос, – они выу-
чились и вернулись к себе. Но, есте-
ственно, при условии, что мы их обе-
спечиваем всем – выделяем жилье, 
определяем детей в детский сад и так 
далее. Это самые лучшие молодые 
кадры. Конечно же, они должны прой-
ти по всем ступеням производствен-
ной цепочки – поработать не толь-
ко, допустим, на КС, но и в линейной 
службе – это обязательно. Для каж-
дого молодого специалиста у нас есть 
индивидуальная программа стажи-
ровки. Самых способных и талантли-
вых мы переводим в Уфу, в том числе 
в аппарат управления.

– Сергей Тимофеевич, давайте не-
множко отойдем от текущих проблем. 
Вы успели поработать в Надыме, Но-
вом Уренгое, Ямбурге, Болгарии и во 
Вьетнаме, а затем вернулись на ро-
дину – в Башкирию. Что вам больше 
всего запомнилось, где было инте-
реснее работать и почему?

– Самый большой опыт мне уда-
лось получить на Севере, при обу-
стройстве и эксплуатации месторож-
дений, которые до сих пор остаются 
основными в России.

Движущая сила
– Особенно выделю Ямбургское – 

условия его разработки сопостави-
мы с теми, с которыми придется стол-
кнуться при освоении Ямала. Конечно, 
этот опыт полезен и всегда может 
быть востребован. Север – серьезная 
школа, которая, наверное, необходима 
многим молодым специалистам. Но ка-
кой бы выбор они ни сделали, скажу: 
чтобы чего-то в жизни добиться, пре-
жде всего нужно постоянно занимать-
ся самообразованием, саморазвитием, 
ко всему проявлять интерес. Когда мы 
жили на Севере, не замыкались толь-
ко на эксплуатации нашего месторож-
дения, интересовались всеми смежны-
ми вопросами – от энергетики до ав-
томатизации и строительства. Кстати, 
лично я считаю, что строительство – 
основная движущая сила прогресса. 
Есть строительство, значит, есть дина-
мика развития. Стройка должна быть 
своего рода увлечением каждого, его 
жизненной необходимостью и потреб-
ностью. 

– Почему вы стали депутатом Ку-
рултая Башкортостана? Вас интере-
сует политика?

– Это не политика, а скорее обще-
ственная нагрузка, точка приложения 
тех знаний, которые накоплены. Мне 
важно участвовать не в политических 
баталиях, а в реальном решении на-
сущных проблем республики. Причем, 
значимых не только для нефтегазовой 
отрасли.

– А чем занимаетесь в свободное 
время, если оно у вас появляется?

– Главное – мои маленькие дети, ко-
торых у меня трое. Старшему – Тимо-
фею, восемь лет, младшим – Лизочке 
и Даниилу, по шесть, они двойняшки.

– Времени для общения с детьми 
хватает?

– Конечно, нет. Но они терпеливо ждут 
меня с работы. А так, стараюсь поддер-
живать хорошую форму, и физическую, 
и особенно нравственную. Чтобы не было 
никаких противоречий, и они не могли на-
рушить гармонию жизни. Это очень чув-
ствуют дети. Вот такая философия.

– И в завершение разговора, какой 
совет вы бы дали молодежи, помимо 
того, что уже сказано?

– Молодежь хочет получить все и сра-
зу, однако ко всему нужно идти постепен-
но и целенаправленно. Им надо понять, 
что необходимо грамотно выполнять свою 
работу, самоотверженно трудиться и стре-
миться достичь результата. Зачастую бы-
вает, что молодые люди приходят к нам, 
сталкиваются с большими нагрузками 
и уходят. Скажем, экономисты – в банк, 
считая, что там самый легкий заработок. 
Да, там действительно зарплата выше, 
чем у нас, правда, нет стабильности. Сей-
час происходит обратный процесс, осо-
бенно во время кризиса – они стараются 
к нам вернуться. Но для тех, кто ушел, пу-
ти назад уже не будет. Так что ко всему 
прочему нужно быть еще и терпеливыми.

Беседу вел Денис Кириллов
Фото ООО «Газпром трансгаз Уфа»



Трудности планирования
Единая система газоснабжения (ЕСГ) 
создавалась не одно десятилетие, по-
этому входящие в ее состав агрегаты 
и линейная часть существенно отлича-
ются по техническим характеристикам 
и производителям. Кроме того, специ-
фика учета этого оборудования зависе-
ла от внутренних инструкций предпри-
ятий. Так, к примеру, в одном случае 
газоперекачивающий агрегат мог чис-
литься как единый объект, а в другом 
его части регистрировались отдельно. 
Это вызывало трудности при планирова-
нии затрат на капитальный ремонт даже 
для однотипного оборудования.

Для получения средств на капре-
монт оборудования дочернее общество 
должно было составить пообъектный 
план, а затем утвердить его в «Газпро-
ме». Специалисты ответственных де-
партаментов рассматривали поданные 
документы, сопоставляли их с запла-
нированными затратами и возвраща-
ли предприятию уточненную сумму, как 
правило, рассчитанную по схеме «от до-
стигнутого». В соответствии с ней на 
местах планы пересматривались, после 
чего документы направлялись в «Газ-
пром» на утверждение. Разумеется, для 
пообъектной проверки всех запросов 
потребовалось бы нерационально вы-
сокое количество квалифицированных 

сметчиков. В результате утвержденные 
затраты на ремонт однотипного обо-
рудования существенно отличались от 
компании к компании.

Проводимая в «Газпроме» реформа, 
в ходе которой проходило выделение 
предприятий по их специализации, по 
логике своей требовала создать компа-
нию, позволяющую сделать прозрачной 
структуру затрат на ремонт. Кроме то-
го, широкие возможности для экономии 
денежных средств корпорации давало 
создание единой классификации объек-
тов ЕСГ и требований к технологии про-
ведения ремонтных работ, а также ра-
ционализация взаимодействия между 
дочерними обществами и материнской 
компанией. В 2008 году было принято 
решение объединить крупные ремонт-
ные предприятия. 

Объединение
У «Газпрома» уже был положительный 
опыт работы на этом направлении – 
в 2004 году на ДОАО «Центрэнергогаз» 
(ЦЭГ) были возложены функции голов-
ной организации по ремонту газоперека-
чивающего оборудования, который оно 
выполняло по договорам генерально-
го подряда с дочерними газотранспорт-
ными и газодобывающими обществами. 
Также на счету ЦЭГ была практика уни-
фикации нормативных документов по 

крупнейший инвестор16

УПРАВЛЕНИЕ РАСХОДАМИ
обеспечит «Газпром центрремонт»

В сентябре 2008 года четыре крупных ремонтных предприятия «Газпрома» были объединены 
в ООО «Газпром центрремонт» (ГЦР). На новую структуру возложена организация работ
по техническому обслуживанию и ремонту на всех объектах корпорации и ее «дочек».



ремонту газоперекачивающих агрегатов. 
На сегодняшний день получен заметный 
эффект от деятельности этого пред-
приятия: по данным на 2006–2007 годы, 
производительность труда увеличилась 
до 20%, объем работ в физическом вы-
ражении вырос на 26%, в то время как 
средняя стоимость ремонта газоперека-
чивающих агрегатов (основных объек-
тов ЦЭГ) снизилась на 13%.

В начале 2008 года руководством 
ОАО «Газпром» было принято реше-
ние о консолидации ремонтных и сер-
висных активов во вновь создаваемом 
100-процентном дочернем обществе. 
Для передачи в уставной капитал нового 
предприятия принадлежащих корпорации 
акций потребовалось согласие Прави-
тельства РФ – соответствующее распо-
ряжение вышло 31 июля. Уже в 2008 го-
да ООО «Газпром центрремонт» начало 
свою деятельность. Совет Директоров 
возглавил заместитель Председателя 
Правления, начальник Финансово-
экономического департамента ОАО «Газ-
пром» Андрей Круглов, а руководи-
телем организации стал генераль-
ный директор ДОАО «Центрэнергогаз» 
Дмитрий Доев, сохранивший за собой 
и прежнюю должность. Были приняты до-
кументы, регламентирующие деятель-
ность новой структуры: Устав, а также 
приказы «Об организации работ по тех-
ническому обслуживанию и ремонту на 
объектах ОАО “Газпром”» и «Об утверж-
дении и введении в действие Регламен-
та технического обслуживания и ремонта 
объектов ОАО “Газпром”». 

Ядром «Газпром центрремонта» за-
кономерно стал «Центрэнергогаз», 
в состав которого входят 20 филиа-
лов – в ближайшее время, чтобы сде-
лать более эффективным управление, 
они будут укрупнены и преобразованы 
в региональные ремонтные предприя-
тия. Кроме того, в ГЦР вошли ОАО «Газ-

энергосервис», ДОАО «Электрогаз» 
и ДОАО «Оргэнергогаз». В сферу дея-
тельности «Центрэнергогаза», кроме 
компрессорных станций, включены так-
же линейная часть, переработка, энер-
гетика, электрика, подземное хранение, 
а также некоторые виды добычных объ-
ектов, то есть ГЦР организует работу на 
всех существующих направлениях капи-
тального ремонта.

Управление и контроль
С появлением «Газпром центрремон-
та» «дочки» корпорации представляют 
пообъектные планы непосредственно 
в ГЦР. Там проводят экспертизу стоимо-
сти, затем на основе полученных данных 
составляют проект сводного производ-
ственного плана затрат на техническое 
обслуживание и ремонт, который направ-
ляется в производственные департамен-
ты «Газпрома». Для этого по утвержден-
ному порядку необходимые документы 
должны передаваться в ГЦР до 1 июня 
года, предшествующего планируемому. 
Естественно, расчеты затрат на 2009-й 
проводились по старым правилам.

Следует отметить, что, работая с пер-
вичной документацией, ГЦР не только 
рационализирует взаимодействие между 
корпорацией и «дочками», но и получа-
ет возможность на основе информации 
по ремонту каждого вида объектов со-
поставлять затраты компаний. Следо-
вательно, предприятие сможет перейти 
к унификации соответствующих процес-
сов и документации, что открывает путь 
к управлению затратами. С создани-
ем ГЦР появилась структура, способная 
осуществлять предварительную экспер-
тизу обоснованности планов.

Важной задачей для ГЦР на ближай-
шую перспективу является формирова-
ние классификатора объектов ремон-
та для ЕСГ. Для этого был привлечен 
ВНИИГАЗ, и проект соответствующего 
документа уже подготовлен. Без клас-
сификатора невозможно перейти к раз-
работке осмысленного порядка прове-
дения ремонта и прейскурантов, то есть 
получить фиксированные расценки на 
типовые работы по всем объектам ЕСГ. 
В данный момент действует подготов-
ленный «Центрэнергогазом» и вступив-
ший в силу в январе 2007 года прейску-
рант для газоперекачивающих агрегатов.

Весьма важным является то, что 
«Газпром центрремонт» – предприятие, 
которое не только организует и контро-
лирует выполнение работ, но и следит 
за расходами, для чего, в частности, оно 
наделено функцией утверждения смет. 
Таким образом осуществляется двойной 
контроль за уровнем затрат: компания-
заказчик назначает предельную стои-

мость услуг, а «Газпром центрремонт» 
контролирует обоснованность запро-
шенных средств внутри сметы и отби-
рает подрядчиков. Подрядчик не может 
получить заказ на выполнение работ по 
цене выше, чем предельная стоимость. 
Необходимо отметить, что создание 
единой ремонтной структуры ликвиди-
рует региональный монополизм.

Немаловажным направлением дея-
тельности ГЦР является заводской ре-
монт. Ставить новые запчасти в изно-
шенный агрегат – значит превращать 
новые детали в старые, а потому эко-
номически более выгоден курс на уве-
личение доли углубленного заводского 
ремонта. В настоящий момент дан-
ное направление активно осваива-
ют дочерние предприятия «Газэнерго-
сервиса» – «Ротор», «Турбодеталь», 
«Турбо ремонт» и «Щекинский завод 
РТО». В среднесрочной перспективе 
это также позволит снизить затраты на 
ремонт объектов ЕСГ.

Александр Фролов
Фото ООО «Газпром центрремонт»
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– Николай Юрьевич, какие собы-
тия 2008 года были ключевыми для 
Газпром–Медиа?

– 2008 год стал для нас знаковым. 
Мы завершили почти трехлетнюю ра-
боту по масштабной реструктуризации 
холдинга, создали единый корпоратив-
ный центр – ОАО «Газпром–Медиа Хол-
динг», обеспечили максимальную про-
зрачность и управляемость бизнеса. 

Успешный год
– Для телекомпаний холдинга это 

был год безусловных побед. Темпы ро-
ста доли ТНТ в молодежной аудитории 
опережают все каналы первой пятерки. 
Рекламные доходы НТВ и ТНТ росли за-
метно быстрее рынка.

У нас серьезные достижения в ки-
нопроизводстве: сериал кинокомпании 
«НТВ-Кино» «И всё-таки я люблю» со-
брал рекордную для отечественного те-
левидения за последние несколько лет 
аудиторию, не меньший успех продемон-
стрировал и другой проект компании – 
сериал «Синие ночи». Думаю, многие 
смогли посмотреть в кинотеатрах стра-
ны (и, надеюсь, получить удовольствие) 
наш первый полнометражный художе-
ственный фильм «Всё могут короли».

Нам есть чем гордиться и в радио-
сегменте. Фактически сформирован 
радийный сейлз-хаус, который начи-
нает продажи рекламы на радиостан-

циях холдинга (и не только) с 1 января 
2009 года. Наш новый большой соци-
альный проект – радиостанция «Детское 
радио», запущенная в конце декабря 
прошлого года, собрала уже значитель-
ную аудиторию в Москве и расширяет 
свое вещание в регионах: в Год семьи 
20 крупнейших городов России соста-
вят первую в мире сеть круглосуточного 
детского радиовещания. Здесь я не могу 
не поблагодарить ОАО «Газпром», кото-
рое выступило генеральным спонсором 
этого важного и уникального проекта.

В уходящем году были предпри-
няты и шаги по оптимизации бизнеса. 
Так, мы перестали контролировать газе-
ту «Известия», выполнив обязательства 
по опциону 2005 года перед компанией 
«СОГАЗ», закрыли выпуск региональ-
ного телегида «Панорама ТВ Страна» и, 
следуя мировым тенденциям развития 
СМИ, сосредоточили свои усилия на вы-
сокодоходных проектах – в частности, 
приобрели крупнейший российский ви-
деохостинг RuTube.

– С какими результатами планиру-
ете завершить 2008 год?

– По итогам 2008 года Газпром–
Медиа Холдинг ожидает получения 
около 40 млрд рублей дохода, что на 
12,8% больше по сравнению с 2007 го-
дом. Основная его часть приходит-
ся, разумеется, на крупнейшие компа-
нии холдинга: телеканалы НТВ и ТНТ, 

 медиа18

На вопросы журнала отвечает генеральный директор 
ОАО «Газпром–Медиа Холдинг» Николай Сенкевич
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оператора спутникового телевидения 
«НТВ-Плюс» и издательство «Семь 
дней». Рентабельность по операцион-
ной прибыли ожидается около 25%, что 
на 5% больше прошлогоднего результа-
та. Поэтому, несмотря на ситуацию на 
мировых фондовых биржах последне-
го квартала, уходящий год был для нас 
успешным.

– Расскажите, пожалуйста, о пла-
нах на 2009 год.

– Очевидно, что 2009 год будет не-
простым для всех, и Газпром–Медиа 
Холдинг не станет исключением. Изме-
нения, которые происходят на рынках 
капитала и в мировой экономике в це-
лом, отражаются на текущей ситуации 
в медиаиндустрии. Необходимо пере-
сматривать возможности развития биз-
неса – как путем органичного роста, так 
и через приобретение активов. Но мы 
расцениваем 2009-й как год новых воз-
можностей.

– А как конкретно может повлиять 
на деятельность Газпром–Медиа ми-
ровой финансовый кризис?

– ОАО «Газпром–Медиа Холдинг» не 
островное государство: оно полностью 
инкорпорировано в отечественную и да-
же мировую экономическую среду. Поэ-
тому все изменения в этой среде, как по-
зитивные, так и негативные, влияют на 
деятельность компании. Никаких эксклю-
зивных решений здесь быть не может. 

Новые возможности
– Другое дело, что у той или иной 

компании могут быть различные исход-
ные позиции перед «затяжным забе-
гом» и разная степень выносливости. 
На сегодняшний день у нас отсутству-
ет внешняя задолженность, которая для 
многих компаний, в том числе и медий-
ных, сейчас становится или уже стала 
существенным тормозом, а в ряде слу-
чаев даже непосильным грузом. Обыч-

ная практика последних лет – жить в 
долг – оборачивается сегодня чуть ли не 
трагедией для ряда компаний. Мы всег-
да жили по средствам и подошли к ру-
бежу 2009 года не только не обременен-
ными внешними заимствованиями, но и 
с определенным собственным «стабили-
зационным фондом», который позволит 
оперативно реагировать на изменения 
конъюнктуры рынка. 

Еще одним важным нашим преи-
муществом перед коллегами, а может 
быть, даже самым важным, я бы назвал 
уникальный опыт и профессионализм 
сотрудников всех компаний холдинга, 
которые за многие годы (порой весь-
ма непростые) научились жить и рабо-
тать как единый организм. Если к этому 
прибавить многопрофильность Группы, 
которая охватывает практически весь 
спектр медийных услуг, то очевидно, 
что возможностей для маневра и уни-
кальных предложений для рынка у нас 
существенно больше.

Все сказанное, конечно, не означа-
ет, что мы не принимаем никаких мер 
по реагированию на общую экономи-
ческую ситуацию. Целый ряд проектов, 
нацеленных на развитие и требующих 
привлечения значительных средств, на-
ми временно приостановлены. Именно 
приостановлены, а не закрыты. Проис-
ходит оптимизация затрат по направле-
ниям, не влияющим напрямую на основ-
ную деятельность компаний. Разуме-
ется, приходится ужаться и в вопросах 
премий, бонусов и прочих «кайфушек», 
которые обычно появляются в благопо-
лучные периоды развития экономики. 

Другими словами, идет нормальная 
работа по коррекции затрат с учетом 
тенденции рынка. Главная наша задача: 
сохранение профессионального коллек-
тива и высокого качества продукта. И на 
пути решения этой задачи мы чувствуем 
себя вполне уверенно.

– Кто, по-вашему, является целе-
вой аудиторией НТВ, и как этот теле-
канал будет развиваться в дальней-
шем? Можно ли ожидать в ближайшее 
время каких-то знаковых премьер?

– Как и все федеральные эфирные 
каналы, НТВ рассчитан на широкую 
зрительскую аудиторию. Но успех ка-
нала как бизнеса зависит прежде все-
го от способности привлекать сегменты 
аудитории, востребованные рекламо-
дателями. НТВ ориентирован на росси-
ян активного возраста (старше 18 лет), 
а целевая аудитория канала – мужчины 
от 25 до 54 лет. По количественным по-
казателям в этом сегменте НТВ – лидер 
на российском телевизионном рынке. 
Для рекламодателей не менее важны-
ми являются качественные показатели 
аудитории: среди зрителей НТВ значи-
тельно более высокий процент россиян 
с высшим образованием, полной заня-
тостью и доходом выше среднего. 

Ставка на молодых
– Долгосрочная цель – получить ста-

бильные показатели аудитории с сохра-
нением ее премиальности. Для этого в 
сезоне 2008–2009 была запущена пре-
мьерная праймовая линейка программ. 
В начале 2009 года в ней стартуют два 
новых проекта – научно-популярный и 
дискуссионный. Будут укрепляться по-
зиции канала и по смежным сегментам 
аудитории – в частности, в постпрайме 
будних дней произошел запуск юмори-
стического проекта «Ты – смешной», ори-
ентированного прежде всего на молодых 
мужчин. Возможно, на более молодую ау-
диторию будет переориентирована шоу-
программа «Суперстар». Понятно, что все 
планы на 2009 год придется корректиро-
вать в зависимости от рыночной конъюн-
ктуры, и возможно, часть премьер, запла-
нированных на 2009 год, будет смещена
на сезон 2010–2011.
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– Как вам видится развитие кана-
ла ТНТ? Будет ли он приближаться по 
доходности к НТВ?

– Еще раз подчеркну, что сегодня 
ТНТ – самый быстро развивающийся 
телеканал страны. Загадывать сложно, 
но если по доходам 
ТНТ выйдет на уро-
вень НТВ, я буду 
очень рад. Однако 
вполне может быть, 
что уже в 2009 го-
ду ТНТ, имея по объективным причинам 
более «экономичную» сетку вещания, 
догонит НТВ по чистой прибыли.

Стратегия ТНТ вполне определена. 
Канал нащупал свою жанровую и ауди-
торную ниши. Остается только наращи-
вать качество и количество контента. 
Это молодежный канал, который зани-
мает второе место в стране по доле мо-
лодой аудитории от 18 до 30 лет, усту-
пая только Первому. ТНТ – лидер в жан-
рах комедии и реалити. В следующем 
году добавятся мелодраматические се-
риалы. Уже снято два сериала, которые 
обещают стать событием для россий-
ского телеэфира. В общем, сейчас цель 
ТНТ – стать каналом №1 для молодеж-
ной аудитории от 18 до 30 лет.

– Когда может произойти переход 
на цифровое вещание? Как это от-
разится на российском телевидении?

– Чтобы точно опреде-
лить, как переход на циф-
ровое вещание отразится 
на российском телевиде-
нии, необходимо дождать-

ся утверждения федераль-
ной целевой программы по 

внедрению цифрового ТВ в России до 
2015 года. Она прояснит целый ряд клю-
чевых для отрасли вопросов.

По сути, переход российского теле-
видения на цифровые технологии на-
чался много лет назад – все телепро-
граммы уже давно производятся, мон-
тируются, хранятся и подаются на сети 

доступа (эфирные, кабельные, спутни-
ковые, MMDS и т. д.) «в цифре». Циф-
ровое вещание осуществляют кабель-
ные и спутниковые телеоператоры – 
например, «НТВ-Плюс» и «Триколор 
ТВ». Таким образом, сегодня существу-
ют и цифровое, и аналоговое вещание, 
а значит, уже и (что важно) абсолютно 
бесплатно для бюджета фактически ре-
шается задача цифровизации телевиде-
ния в России. 

Необходимо максимально полно ис-
пользовать этот потенциал, что особен-
но актуально в сегодняшней сложной 
ситуации на финансовом рынке, ког-
да госбюджет должен быть максималь-
но разгружен за счет, где это возможно, 
частного капитала. Если спутниковое 
и кабельное телевидение продолжит 
развиваться теми же темпами, что и се-
годня, то уже к 2011–2012 годам около 
26–28 млн домохозяйств России (то есть 
почти 50%) будут охвачены цифровым 
телевидением через спутник и кабель.

Выгодная специализация
– Постепенно зрителям станет доступ-

но больше каналов, а это значит, что до-
минирование ряда эфирных каналов по 
историческому принципу широкого рас-
пространения будет снижаться. Появле-
ние новых каналов неизбежно приведет 
к более глубокой специализации – замет-
ное место займет так называемое нише-
вое телевидение. Новые, узкоспециали-
зированные каналы постепенно начнут 
отбирать телеаудиторию у широких не-
специализированных каналов.

Бизнес-модель изменится, но основ-
ной статьей доходов телеканалов по-
прежнему останется реклама, и только 
премиальное телевидение продолжит 
существовать за счет абонентской пла-
ты. Подготовка к эре цифрового веща-
ния будет проходить по двум векторам: 
производство качественных нишевых 
телеканалов и умение продавать ре-
кламу на них. Мы активно разрабаты-
ваем оба направления: уже сегодня на 
«НТВ-Плюс» представлены 17 каналов 
собственного производства. Рекламный 
департамент Газпром–Медиа первым 
освоил продажи рекламы на с п е ц и -
ализированных телевизи-
онных каналах, и до-
ля «нишевых» де-
нег в общем 
пироге ре-
к л а м н ы х 
д о х о д о в 
Г а з п р о м –
Медиа Холдин-
га растет самы-
ми быстрыми тем-
пами. 

Премиальные паке-
ты телеканалов, ориен-
тированные на более 
взыскательную ауди-
торию как по контенту, 

так и по качеству вещания, будут осно-
вывать свою бизнес-модель на абонент-
ской плате за подписку. Собственно, 
данная модель уже отработана на плат-
форме «НТВ-Плюс», продающей, напри-
мер, пакет телевидения высокой четко-
сти – high definition – за дополнительную 
плату. 

У нас есть все основания полагать, 
что мы занимаем лидирующие позиции 
в подготовке к переходу на цифровое 
вещание. 

– Расскажите более подробно о се-
годняшнем состоянии и перспективах 
«НТВ-Плюс».

– На настоя-
щий момент «НТВ-
Плюс» – это флаг-
ман российской ин-
дустрии платного 
телевидения. Они 
первыми начали вещать в цифре, пер-
выми запустили вещание со звуком 
Dolby 5.1, первыми обеспечили веща-
ние в стандарте Телевидения высокой 
четкости. Кроме того, компания зани-
мает активную позицию в производстве 
нишевых телеканалов: практически все 
наиболее интересные спортивные собы-

тия России и мира мож-
но увидеть в пакете 

«НТВ-Плюс Спорт» 
и «Суперспорт». 
Киноканалы «НТВ-
Плюс» уже много лет 

являются лучшими в России 
благодаря наличию прямых дого-

воров со всеми основными кинопроиз-
водителями мира. Запускаются и новые 
сервисы, например pay per view – услу-
га, позволяющая платить за фильмы по 
выбору. Она уже начала завоевывать 
популярность у зрителя.

 медиа20
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Что касается спортивного вещания, 
то хочу особо отметить, что «НТВ-Плюс» 
является одной из немногих компаний 
в России, которая привносит в россий-
ский спорт подлинно рыночные деньги, 
позволяя спортивным федерациям за-
рабатывать на телевизионных правах, 
а не существовать только за счет спон-
сорских взносов и бюджетных денег.

Удается решить и задачу повышения 
среднего дохода, получаемого от одно-
го абонента, что является основой роста 
доходности плат-
ного телевидения. 
Перспективы «НТВ-
Плюс» связаны с 
дальнейшим ро-
стом абонентской 
базы в сегменте 
премиум и повышением доходности за 
счет запуска новых каналов и сервисов.

Новые технологии
– Приоритетом на ближайшее вре-

мя будет технологическая модерниза-
ция компании, которая позволит орга-
низовать беспроводной канал обратной 
связи с абонентом. Это даст возмож-
ность развивать интерактивные серви-
сы, а также получать всю необходимую 
информацию о телевизионных предпо-
чтениях каждого абонента.

Понятно, что конкуренция на рынке 
платного телевидения в России будет уве-
личиваться, и в этой ситуации именно гар-
моничное развитие технологий, с одной 
стороны, и контентной базы – с другой, 
позволит компании неуклонно расти. 

– Повышается ли доходность ра-
диостанций, входящих в холдинг 
Газпром–Медиа? Какие радиостан-
ции развиваются наиболее успешно? 

– Наиболее динамично развиваются 
радиостанции «СитиFM» и «RelaxFM». 
Это новые проекты (первому – два года, 

второму – полтора), но уже по итогам 
2008 года они должны перейти в разряд 
операционно-безубыточных. Наиболее 
прибыльным радиоактивом является 
«Эхо Москвы» – это сформировавшийся 
за 18 лет бренд со стабильным темпом 
роста доходов – до 10% ежегодно.

– Планируете ли развивать свои 
печатные СМИ, в частности, газетный 
сегмент?

– Печатная индустрия во всем ми-
ре сейчас развивается существенно 
медленнее остальных сегментов ме-
диа, а кризис только усугубил ситуацию. 
Поэтому мы и закрыли выпуск регио-
нального телегида «Панорама ТВ Стра-
на», посчитав нецелесообразным осу-
ществлять сложный инвестиционный 
проект в условиях финансовой неста-
бильности рынка. 

Но на сегодняшний день в холдин-
ге остается целый ряд успешных пе-
чатных СМИ. Так, например, продолжа-
ет выходить журнал-телегид «Панорама 
ТВ Санкт-Петербург», который издает-
ся уже около 15 лет и, кстати, сохраня-
ет ведущие позиции среди журналов-
телегидов Санкт-Петербурга. В Мо-
скве в сегменте телегидов лидером уже 
не один год остается журнал «7 дней». 
Успешно работа-
ют и другие про-
ек ты издатель -
ства «Семь дней» – 
журналы «Итоги», «Караван историй», 
«Коллекция. Караван историй». 

– Есть ли у Газпром–Медиа успеш-
ные интернет-проекты? Будете ли осу-
ществлять экспансию в Интернете? 

– Как я уже говорил, мы в боль-
шей степени планируем сосредоточить-
ся на высокотехнологичных проектах, 

к которым и относятся проекты в сети 
Интернет. В частности, мы приобрели 
крупнейший российский видеохостинг 
RuTube. И это только первый шаг в дан-
ном направлении. 

– Планируете ли внедряться на за-
рубежные рынки? 

– Продукты холдинга уже давно пред-
ставлены за рубежом, хотя приорите-
том для нас по-прежнему остается рос-
сийское медиапространство. Благодаря 
«НТВ-Мир» и «НТВ-Америка» телезри-
тели США, Канады, Германии, Израиля, 
Англии, Польши и многих других стран 
имеют возможность смотреть програм-
мы из России посредством спутниковой 
связи или местной кабельной сети.

«НТВ-Плюс» уже долгое время при-
сутствует на рынке Украины. В ноябре 
2008 года, после запрета вещания ча-
сти русскоязычных телеканалов, «НТВ-
Плюс» запустила в украинских кабель-
ных сетях новый пакет «НТВ-Плюс Укра-
ина» – небольшой набор каналов по 
умеренной цене. Мы считаем, что это 
может иметь не только коммерческий, 
но и определенный социальный эффект.

– Каким вам видится взаимодей-
ствие Газпром–Медиа с другими ком-
паниями Группы «Газпром»? 

– Мы всегда душой и делом были 
и остаемся с «Газпромом», которого 
считаем нашим Основным Акционером, 
вне зависимости от фактической струк-
туры акционерного капитала. Алексей 
Миллер уже второй год является Пред-
седателем Совета директоров нашего 
холдинга. Поэтому любые задачи, по-
ставленные «Газпромом», мы готовы 
реализовывать. 

Беседу вел Сергей Правосудов
Фото ОАО «Газпром–Медиа Холдинг»

В этом году вышел первый полнометражный фильм производства «НТВ-Кино» «Всё могут короли». На фото в центре: 

Жерар Депардье и генеральный директор «НТВ-Кино» Александр Черняев
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Десятилетка роста
– Рауль Туркбиевич, 10 лет назад, 

в период хронических неплатежей, 
вы возглавили филиал ООО «Меж
регионгаз» в Ставрополье, впослед
ствии преобразованный в компанию 
«Ставропольрегионгаз». Какие пер
воочередные меры вы тогда приняли 
для исправления ситуации? 

– Прежде всего пришлось менять 
отношение к оплате за газ как самих 
сотрудников «Ставропольрегионга-
за» (СРГ), так и основных потребите-
лей. На том этапе стояла задача убе-
дить региональные и местные власти, 
а также наших клиентов, что за газ на-
до платить. Работу начали с налажива-
ния конструктивного взаимодействия 
с властями. Ведь только от них зависело 
утверждение обоснованного тарифа, на-
личие строки платежей в бюджетах реги-
онов и территорий, а также компенсации 
льгот, которые в то время были выпада-
ющими доходами газовой компании. 

Одним из первых в «Межрегионга-
зе» – в 1999 году – «Ставропольреги-
онгаз» стал юридическим лицом. Толь-
ко в качестве самостоятельной газовой 
компании мы могли гибко реагировать 
на специфику региона. В итоге, начиная 
с 2002 года, проблем с бюджетным фи-
нансированием уже не было. 

Чтобы представить динамику ра-
боты, скажу, что в 1997 году мы начи-
нали со сбора 12% платежей. Затем 
подняли планку до 30%, что на тот мо-
мент было победой. Следующим эта-
пом стал возврат средств от населения 
на уровне 58%. А после создания сети 

филиалов – их 32 по Ставропольскому 
краю – в 2006 год мы вошли со стопро-
центными платежами. Причем мы так 
выстроили взаимоотношения с властью, 
что во время создания филиалов от нас 
не отвернулись администрации городов, 
районов и поселков. Иначе крайне слож-
но было бы осуществить этот проект. 

Бывали, конечно, и непредвиден-
ные ситуации. Так, три года назад 
в Элисте всего за год построили круп-
нейший в Европе золотой храм Будды. 
Семиэтажный хурал с драгоценными 
украшениями и мечом Чингисхана, за-
мурованными в крыше, торжествен-
но открыли в конце 2005 года. Для нас 
же появление европейской резиденции 
далай-ламы обернулось большими фи-
нансовыми проблемами, ведь храм был 
народной стройкой и возводился на по-
жертвования. В тот год и «Калмгаз», 
и «коммуналка» республики задолжали 
нам десятки миллионов рублей. Опять 
же выручила дипломатия. Вопрос реши-
ли во взаимодействии с правительством 
Республики Калмыкия.

– Как вы решаете проблему с за
долженностью предприятий тепло
энергетики?

– Мы комплексно подходим к реше-
нию всех задач, в том числе и к привыч-
ной для всех российских территорий 
проблеме с предприятиями теплоэнер-
гетики. По данному вопросу мы тес-
но взаимодействуем с органами ре-
гиональной власти и местного само-
управления. Замечу, что ни разу в 
правительстве края нам не сказали, 
что это наша головная боль. Напротив, 
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На вопросы журнала отвечает генеральный директор ООО «Ставропольрегионгаз», 
ОАО «Ставрополькрайгаз», первый заместитель генерального директора 
ООО «Кавказрегионгаз» Рауль Арашуков
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в  свое время при содействии властей 
мы подписали программу реструктури-
зации старых долгов. Свежий пример 
совместной работы с правительством 
края – предотвращение теплового кри-
зиса в июле нынешнего года в Ставро-
поле, когда по вине теплоэнергетиков 
городу грозило отключение горячей во-
ды, поскольку долг городских «Тепло-
сетей» на начало июня составлял более 
148,5 млн рублей. В итоге всего за неде-
лю теплоснабжающая организация сни-
зила долги за газ на 37,5 млн рублей. 
А в городской бюджет тогда же внесли 
изменения, увеличивающие лимит бюд-
жетных ассигнований для предоставле-
ния кредитов юридическим лицам, в том 
числе ОАО «Теплосеть».

Навстречу абоненту 
– Сейчас, 10 лет спустя, как вы 

оцениваете положение «Ставрополь
регионгаза» на газовом рынке юга 
России?

– Сегодня по объемам реализации 
газа ООО «Ставропольрегионгаз» зани-
мает первое место среди региональных 
газовых компаний юга России. Ежегод-
но мы продаем более 10,5 млрд куб. м. 
Надо сказать, что на юге – в Став-
ропольском и Краснодарском кра-
ях, Ростовской области – в структуре 
потребления значительную часть зани-
мает население. У нас почти 900 тыс. 
абонентов при общей численности насе-
ления в 2,6 млн человек. В общем объе-
ме их потребление составляет 30%. 

К настоящему времени мы создали 
материальную, экономическую и право-
вую базу для того, чтобы исключить по-
средников из схемы реализации газа, 
и перешли на прямую продажу топлива 
всем потребителям с помощью сети фи-
лиалов. Одним из первых «Ставрополь-
регионгаз» шагнул навстречу абоненту, 
взяв на себя реализацию газа населе-
нию. Жители края всегда могут получить 
данные своего баланса – в 2005 году 
компания перешла на автоматизирован-
ную систему расчетов населения за газ. 
Газ в регионе уже давно реализуется так, 
чтобы это было удобно для потребите-
ля, без очередей и бумажной волокиты. 
Это сказывается и на финансовых по-
казателях – в первом полугодии нынеш-
него года прибыль компании составила 
35,5 млн рублей, и на привлечении инве-
стиций в край. Судите сами. Несмотря на 
то что газификация Ставрополья в дан-
ный момент составляет рекордную циф-
ру – в среднем 95%, в рамках программ 
ОАО «Газпром» – «Газификация регио-
нов РФ» и «Газпром – детям» Ставро-
польский край и Калмыкия уже получили 
870 млн рублей инвестиционных средств.

– Расскажите об участии руково
димых вами компаний в реализации 
этих программ.

– Четвертый год подряд «Ставро-
польрегионгаз» и Ставропольский край 
принимают активное участие в реализа-
ции крупнейшего социального проекта 
ОАО «Газпром» по газификации ре-
гионов России. В прошлом году удоб-

ный и экономичный вид топлива стал 
доступен жителям 17 сел и поселков 
края, а также двум населенным пунктам 
в Калмыкии, которая входит в зону от-
ветственности СРГ. Сейчас идет рабо-
та по газификации еще 12 населенных 
пунк тов на Ставрополье и 8 в Калмыкии. 
Кроме того, на территории Ставрополья 
и Калмыкии компании «Ставропольре-
гионгаз» доверено курировать реализа-
цию еще одного социального проекта 
корпорации – «Газпром – детям»: строи-
тельство детских спортивных площадок.

В рамках осуществления этой про-
граммы в Ставропольском крае и Рес-
публике Калмыкия минувшим летом 
построено пять многофункциональных 
детских площадок: в селах Пелагиа-
да и Казинка, станице Новомарьевской 
Ставропольского края, в поселке Малые 
Дербеты и городе Лагань Калмыкии. 

Спортивные объекты оборудованы 
полем для мини-футбола, баскетболь-
ной и волейбольной площадками. При 
их строительстве использовались са-
мые современные технологии. 

Синергия
– С прошлого года вы возглавили 

и «Ставрополькрайгаз». Руководство 
одновременно газоснабжающей и га
зораспределительной организация
ми – какие плюсы вы видите в этом 
для деятельности обеих компаний 
и для газоснабжения Ставрополья?
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– Плюс в том, что единое руковод-
ство обеспечивает эффективную сов-
местную работу по учету газа потре-
бителями. Это контроль за состоянием 
счетчиков, узлов учета газа и внутридо-
мового газового оборудования. Сотруд-
ники компаний помогают друг другу, бо-
лее сплоченно наводят порядок в учете 
газа и в борьбе с его несанкционирован-
ным отбором и разбалансом. К плюсам 
можно отнести и взаимодействие при 
защите тарифов в РЭК и ФСТ. Также 
мы системно занимаемся обеспечением 
безопасности газового оборудования. 
В ООО «Ставропольрегионгаз» разра-
ботан новый текст договора поставки 
газа – работаем над реализацией по-
становления Правительства РФ №549 
«О порядке поставки газа для обеспече-
ния коммунально-бытовых нужд граж-
дан», которое ужесточает требования 
как к реализаторам и транспортиров-
щикам газа, так и к абонентам. Будем 
переоформлять все договоры между 
«Ставропольрегионгазом» и населени-
ем, в которых должно быть учтено обя-
зательное техническое обслуживание 
ВДГО. Им станет заниматься толь-
ко специализированная газораспре-
делительная организация, имеющая 
аварийно-диспетчерскую службу. При 
выявлении нарушений контролерами 
«Ставропольрегионгаза» информация 
сразу же поступает в газораспредели-
тельную организацию. Если же наруше-
ние обнаружит работник «Ставрополь-
крайгаза», то сразу сообщает в филиа-
лы СРГ, которые заключают договор с 
абонентом.

– Вы также являетесь первым 
заместителем генерального ди
ректора ООО «Кавказрегионгаз». 
В чем заключаются ваши задачи там? 
Насколько вам помогает опыт работы 
на Ставрополье?

– В мои обязанности, среди проче-
го, входит регулирование взаимоотноше-
ний «Кавказрегионгаза» с органами ис-
полнительной и законодательной власти 
всех регионов, находящихся в зоне от-
ветственности компании. Это Кабардино-
Балкария, Карачаево-Черкесия, Ингуше-
тия, Дагестан и Северная Осетия. А также 
координация работы с ООО «Межрегион-
газ» и ОАО «Газпромрегионгаз», другими 
компаниями Группы «Газпром», разра-
ботка перспективных направлений раз-
вития компании. Все это уже пройдено за 
годы работы в «Ставропольрегионгазе». 
И это тем более актуально, что в северо-
кавказских республиках еще остро стоит 
изжитая в других регионах проблема: не-
платежи за газ и несанкционированный 
отбор голубого топлива.

– Рауль Туркбиевич, вы состоя
лись как успешный руководитель. 
Какие качества помогали вам в про
фессиональной карьере?

– Стойкое убеждение, что один чело-
век не сумеет переделать мир. Это залог 
успеха любого руководителя. Нужна сла-
женная, конструктивная работа коман-
ды профессионалов-единомышленников. 
В то же время я фаталист и твердо верю 
в то, что у каждого человека есть свой 
путь и своя судьба, главное, верить в нее.

Беседу вел Николай Хренков
Фото Юрия Агапонова

ООО «Ставропольрегионгаз» входит в группу компаний ООО «Межрегионгаз». 
Основная деятельность – реализация сетевого природного газа потребителям. 
По объемам сбыта ООО «Ставропольрегионгаз» занимает первое место среди реги-
ональных газовых компаний юга России, поставляя голубое топливо на Ставрополье 
и в Калмыкию. 
«Юг страны в силу своей специфики, когда значительная часть поставляемого газа 
идет на нужды населения, отличается от других федеральных округов России, – отме-
тил заместитель генерального директора ООО “Межрегионгаз”, председатель Совета 
директоров ООО “Ставропольрегионгаз” Николай Исаков. – Практически изжитые 
в стране проблемы с неплатежами и несанкционированным отбором газа в большин-
стве регионов Северного Кавказа сохраняются до сих пор. “Ставропольрегионгазу” 
удалось преодолеть этот северокавказский парадокс, обеспечив практически сто-
процентную собираемость платежей. И в этом, безусловно, значительная заслуга 
Рауля Туркбиевича Арашукова, который уже 10 лет руководит СРГ».
ОАО «Ставрополькрайгаз» – одна из крупнейших региональных газотранспорт-
ных систем страны, входит в группу компаний ОАО «Газпромрегионгаз». В зоне от-
ветственности предприятия, которому уже более сорока пяти лет, 29,6 тыс. км га-
зопроводов. По их протяженности «Ставрополькрайгаз» занимает второе место 
в ОАО «Газпромрегионгаз». Специалисты «Ставрополькрайгаза» приняли актив-
ное участие в возрождении разрушенного войной газового хозяйства Цхинвала. 
Благодаря их усилиям были восстановлены десятки километров газопроводов и 
22 распределительных пункта. Деятельность ставропольских газовиков была особо 
отмечена президентом Республики Южная Осетия.
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Удвоение объемов
С начала этого века «НОВАТЭК» при-
ступил к добыче газового конденсата 
на трех своих основных месторожде-
ниях. Извлеченная им «белая нефть» 
(так называют газовый конденсат) по-
ступала в систему «Газпрома», по кото-
рой поставлялась по конденсатопроводу 
из Нового Уренгоя на Сургутский за-
вод по стабилизации конденсата (ЗСК). 
Однако мощности 
этого предприятия 
вскоре оказались 
заполнены под за-
вязку, поскольку 
и сам «Газпром» 
ежегодно увели-
чивал загрузку 
ЗСК собственным сырьем. Поэтому пе-
ред «НОВАТЭКом» встал вопрос о стро-
ительстве площадки по переработке 
конденсата.

Пуровский ЗПК, расположен-
ный в районе железнодорожной стан-
ции Лимбей, в 20 км севернее поселка 
Пуровск и в 140 км южнее Нового Урен-
гоя, вводился в строй двумя очередями. 
Первая, мощностью в 2 млн т, строилась 
с октября 2003-го по июнь 2005 года. 
Работы по созданию второй очереди 
мощностью 3 млн т завершились в октя-
бре этого года. 

В 2007 году Пуровский ЗПК пере-
работал около 2,1 млн т нестабильного 
газового конденсата (фактически всю 
«белую нефть», добытую на месторож-
дениях «НОВАТЭКа») и произвел более 
1,5 млн т стабильного газового конден-
сата и 554 тыс. т сжиженных углеводо-

родных газов. Вся товарная продукция 
вывозится с завода железнодорожным 
транспортом, и большая ее часть идет 
на экспорт – порядка 99% стабильного 
конденсата и примерно четверть сжи-
женных углеводородных газов. Так, 
в прошлом году было отправлено все-
го 28 танкерных партий с конденсатом: 
20 – в США, 7 – в Европу и одна – в Юж-
ную Америку.

Ввод второй очереди позволит 
заводу довести мощности до 5 млн т 
товарной продукции, до 3,75 млн т ста-
бильного конденсата и, соответственно, 
1,25 млн т сжиженного углеводородного 
газа. По итогам этого года планируется 
переработать 2,2 млн т; в следующем го-
ду – уже порядка 2,8 млн. А к 2011 году 
Пуровский завод выйдет на проектную 
мощность. Общий объем инвестиций 
в ЗПК, с учетом строительства обеих 
очередей, составил порядка 21–22 млрд 
рублей. При строительстве предприя-
тия учитывался как отечественный опыт 
(на примере Сургутского ЗСК), так и со-
временные зарубежные технологии.

Конденсатные маршруты
Символично, что одновременно с за-
пуском второй очереди Пуровского 
ЗПК прошла и церемония пуска второй 

партнерство26

ДОРОГАМИ БЕЛОЙ НЕФТИ
«НОВАТЭК» достроил завод по переработке конденсата

В ноябре крупнейший 
российский незави-
симый производитель 
газа «НОВАТЭК», доля 
«Газпрома» в акционер-
ном капитале которого 
составляет чуть менее 20%, 
ввел в промышленную экс-
плуатацию вторую очередь 
Пуровского завода по пере-
работке конденсата (ЗПК). 
Как отметил участвовавший 
в торжественной церемонии 
министр энергетики РФ 
Сергей Шматко, пред-
приятий подобного профиля 
в России не строили уже 
четверть века. 
В свою очередь председа-
тель правления 
ОАО «НОВАТЭК» 
Леонид Михельсон заявил, 
что компания намерена 
и в дальнейшем уделять 
приоритетное внимание 
добыче и переработке 
конденсата, рассчитывая 
в этом вопросе на сотрудни-
чество с «Газпромом».

Ввод второй очереди позволит заво-
ду довести мощности до 5 млн т товар-
ной продукции, до 3,75 млн т стабильного 
конденсата и, соответственно, 1,25 млн т 
сжиженного углеводородного газа
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очереди Юрхаровского месторожде-
ния. Юрхаровское – первое по запасам 
среди месторождений «НОВАТЭКа» 
и основной источник роста добычи 
в среднесрочной перспективе. Компа-
ния к 2010 году планирует удвоить на 
нем добычу газа и конденсата, тем са-
мым  превратив месторождение в глав-
ную ресурсную базу, в том числе и для 
Пуровского ЗПК. Но в настоящее время 
у «НОВАТЭКа» пока отсутствуют мощ-
ности, которые позволили бы перекачи-
вать «белую нефть» с этого месторожде-
ния (на остальных они уже построены) на 
свой завод, и в такой ситуации на выруч-
ку своему партнеру приходит «Газпром».

«Мы благодарны “Газпрому”, – гово-
рит Леонид Михельсон, – за предостав-
ленную возможность обеспечивать наше 
предприятие конденсатом с Юрхаровско-
го месторождения». Действительно, в на-
стоящее время действует следующая 
схема (см. таблицу): «белая нефть» с ва-
ланжинской залежи Юрхаровского по-
ступает на Уренгойский завод по подго-
товке конденсата 
к транспорту, где 
проходит деэтани-
зацию, после че-
го направляется в 
конденсатопровод 
Уренгой–Сургут, 
а затем через отвод на Пуровский завод.

Однако такая ситуация сохранит-
ся недолго – в 2010 году «НОВАТЭК» 
планирует построить собственный кон-
денсатопровод с Юрхаровского ме-
сторождения, что опять-таки связано 
с ростом собственной добычи «Газпро-
ма». «Мы синхронизируем нашу дея-
тельность с “Газпромом” – подчеркивает 
Леонид Михельсон, – и намерены де-
лать это и дальше». Он поясняет, что, 
как вариант, новатэковский конденсато-
провод с Юрхаровского можно исполь-
зовать в качестве лупинга с газпромов-
ским конденсатопроводом.

Как сложится ситуация в будущем – 
покажет время, но нет сомнений, что 
две крупнейшие российские газовые 
компании намерены развивать газокон-
денсатное направление.

Стратегия
Добыча «белой нефти» в России посто-
янно растет. По прогнозам, к 2020 году 
ее объем должен составить порядка 
35–40 млн т, то есть удвоиться. Для ре-
ализации этих планов имеются серьез-
ные предпосылки. С одной стороны, 
в долгосрочной перспективе спрос на 
стабильный конденсат как ценное сырье 
для нефтехимической промышленности 
будет расти как внутри страны, так и за 
рубежом.

С другой стороны, есть и объектив-
ные предпосылки – по мере истощения 
месторождений сеноманского газа все 
большее значение для газовых компа-
ний приобретает разработка валанжин-
ских и ачимовских газоконденсатных 
залежей, что предполагает увеличение 
добычи газового конденсата. Сочетание 
природных и экономических факторов 
повышает ставки газового конденсата на 

энергетическом рынке России. Вполне 
закономерно, что растут и мощности по 
его переработке, о чем свидетельству-
ют и ввод в эксплуатацию двух очередей 
Пуровского ЗПК, и планы «Газпрома» 
по увеличению к 2011 году мощностей 
Сургутского ЗСК с нынешних 8 млн т 
до 12 млн ежегодно. Кстати, Леонид 
Михельсон не исключает и возможно-
сти принятия Правительством РФ специ-
альной программы по добыче, транспор-
тировке и переработке «белой нефти», 
идеологом в разработке и реализации 
которой мог бы выступить «Газпром».

Николай Хренков
Фото ОАО «НОВАТЭК»
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К 2011 году Пуровский завод выйдет на про-
ектную мощность. Общий объем инвестиций 
в ЗПК, с учетом строительства обеих очередей, 
составил порядка 21–22 млрд рублей
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Схема транспорта конденсата Юрхаровское ГКМ – Пуровский ЗПК
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– Наталья Владимировна, над ка-
кими законопроектами в настоящее 
время работает ваш комитет?

– В конце ноября Государственная 
Дума приняла в первом чтении подго-
товленные депутатами совместно с Пра-
вительством законопроекты «Об энер-
госбережении и повышении энергети-
ческой эффективности» и «О внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации в це-
лях повышения энергетической и эко-
логической эффективности российской 
экономики». Они были разработаны во 
исполнение Указа Президента РФ от 
4 июня 2008 года «О некоторых мерах 
по повышению энергетической и эко-
логической эффективности российской 
экономики». 

Энергосбережение
– Повышение энергетической эф-

фективности и энергосбережение – 
важнейшие направления экологической 
политики России. Необходимо сделать 
так, чтобы разви-

тие экономики не приводило к уничто-
жению природы. Нужно, чтобы эколо-
гически ответственное энергопотребле-
ние фиксировалось не честным словом, 
а стало нормой закона. Такой подход 
существенно снизит уровень негатив-
ного воздействия на окружающую сре-
ду, поскольку сегодня именно добыча, 
транспортировка и использование энер-
горесурсов формируют более 50% об-
щего загрязнения атмосферы, водных 
объектов и земель. При этом около 35% 
энергоресурсов теряются из-за расто-
чительства и применения устаревших 
технологий. 

– Какие меры предлагают эти за-
конопроекты для улучшения ситуа-
ции? 

– Новые законы должны создать 
условия, в которых несоблюдение норм 
воздействия на окружающую среду обя-
зательно приведет к негативным эконо-
мическим последствиям для бизнеса. 
С другой стороны для компаний, вне-
дряющих энер-
госберегающие 
технологии, пред-
усмотрена госу-
дарственная под-
держка в виде 
бюджетных субси-
дий. Кроме того, 
предполагается проводить информаци-
онные кампании для разъяснения спосо-
бов сбережения энергии, а также оказы-
вать адресную помощь в приобретении 
энергоэффективных устройств. 

Ввоз в Россию, а также производ-
ство и оборот оборудования, коэффи-
циент энергоэффективности которого 
не соответствует необходимому уровню, 
предлагается ограничить вплоть до пол-
ного запрета. Эти же правила должны 
распространяться и на 

строительство зданий, и в случае их на-
рушения ввод в эксплуатацию помеще-
ний будет запрещен. 

В настоящее время уровень госу-
дарственного управления в этой сфе-
ре оставляет желать лучшего. Методи-
ческая база отсутствует, поэтому о кон-
троле за энергоэффективностью можно 
говорить весьма условно. Из инстру-
ментов нормирования в соответствии с 
законом «Об энергосбережении» дей-
ствует лишь требование об обязатель-
ной сертификации энергопотребляю-
щей продукции любого назначения и 
энергетических ресурсов на показате-
ли энергоэффективности. Нормирова-
ние расходов топлива в электро- и теп-
логенерации, а также потери в сетях 
осуществляется индивидуальными акта-
ми Минэнерго. Таким образом, надзор в 
данной сфере фрагментарен, нет четко-
сти в определении состава правонару-
шения и ответственности за него, адми-
нистрирующие процедуры непрозрачны. 

Мы предлагаем ввести единое нор-
мирование энергоэффективности энер-
гетических устройств и материалов, а 
также форму отчетности, дифференци-
рованную по категориям потребителей. 
Государство должно субсидировать про-
екты, обеспечивающие экономию при-
родного газа, тепла и электроэнергии. 
Ко второму чтению предполагается уси-
лить законопроекты эконо-

 по закону28

ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ
На вопросы журнала отвечает председатель комитета по природным ресурсам, 
природопользованию и экологии Государственной Думы РФ  Наталья Комарова

«Ввоз в Россию, а также производство и обо-
рот оборудования, коэффициент энергоэф-
фективности которого не соответствует необ-
ходимому уровню, предлагается ограничить 
вплоть до полного запрета» 
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мическими инструментами влияния, что-
бы не допустить излишнего администра-
тивного давления на предприятия. 

– В качестве меры по экономии 
традиционных энергоресурсов часто 
называют использование альтерна-
тивных источников топлива. Как вы 
относитесь к этой идее?

– Положительно. Рост объемов до-
бычи газа из нетрадиционных источ-
ников является объективной и законо-
мерной тенденцией. Если оценивать 
потенциал шахтного метана, то его раз-
веданные ресурсы в нашей стране со-
ставляют около 70 трлн куб. м. Прежде 
всего они сосредоточены в Тунгусском, 
Кузнецком и Печорском бассейнах. Наи-
более перспективным и подготовленным 
из них, по оценкам экспертов, является 
Кузнецкий, извлекаемые запасы метана 
которого оцениваются в 13 трлн куб. м. 

Угольный метан
– Несмотря на имеющиеся возмож-

ности, на сегодняшний день эти ра-
боты в нашей стране носят в основ-
ном опытно-промышленный характер. 
Вопрос о введении метана в хозяйствен-
ный оборот очень актуален, посколь-
ку затрагивает сразу несколько важных 
направлений. Прежде всего это реали-
зация требований по обеспечению пол-
ноты геологического изучения, рацио-
нального комплексного использования 
и охраны недр, содержащихся в законе 
«О недрах». Попутное извлечение ме-
тана в шахтах при комплексной эксплу-
атации газоносных угольных месторож-
дений с использованием современных 
экологически безопасных технологий, 
гарантирующих сохранность недр, по-
высит эффективность и интенсивность 
недропользования. 

Сегодня глубина шахт в Кемеров-
ской области уже превышает 300 м. Как 
известно, зона газового выветривания 
составляет 150–200 метров, а дальше 
содержание метана в угле очень велико. 
Неслучайно в последнее время горняки 
часто гибнут именно в результате взры-

вов газа. Если объединить 

усилия угольщи-
ков и газовиков, то 
можно получить хо-
роший синергетиче-
ский эффект. Сна-
чала в пласте будут 
бурить скважины 
для извлечения ме-
тана, а через не-
сколько лет на этих 
участках начнется 
добыча угля. Такая 
технология позво-
лит России полу-
чить выгоду и от 
торговли квотами 
в рамках Киотско-
го протокола: в на-
стоящее время из 
угольных шахт Куз-
басса на поверх-
ность ежегодно вы-
ходит около 2 млрд 
куб. м метана. 

Второй фак-
тор – возможность 
осуществлять до-
бычу ценного сы-
рья на уже разве-
данных месторож-
дениях с развитой 
инфраструктурой. 
Не секрет, что обу-
стройство новых территорий стоит очень 
дорого. Кроме того, ряд угледобываю-
щих регионов, не обеспеченных газом 
в полном объеме, могли бы быть гази-
фицированы с использованием метана 
из угольных пластов. Близость метано-
угольных промыслов к потенциальным 
потребителям позволяет существенно 
сократить затраты на строительство ма-
гистральных трубопроводов.

При этом в России практикуется по-
путное извлечение угольного метана 
шахтным способом (на полях действу-
ющих шахт). То есть метан добывается 
в небольших объемах для собственных 
нужд угледобывающих предприятий. 
Добыча его в промышленных масшта-
бах приведет к более высокому уровню 
затрат, существенно увеличит себесто-

имость, потребует при-

менения специального дорогостоящего 
иностранного оборудования или разра-
ботки собственных технологий, учиты-
вающих геологические особенности 
российских угольных бассейнов. В свою 
очередь развитие такого производства 
сформирует промышленный заказ для 
машиностроения и отраслевой науки, на 
что потребуется не один год. В США, на-
пример, разработка соответствующих 
технологий заняла около 15 лет.

Третий аспект связан с общемиро-
вой тенденцией к диверсификации ис-
точников энергии, с поиском новых 
технологических решений, обеспечи-
вающих комплексное использование 
природных ресурсов. Это стратегиче-
ские задачи, требующие соответствую-
щего финансирования.

Беседу вел Сергей Правосудов
Фото ИТАР-ТАСС

«Попутное извлечение метана в шахтах при ком-
плексной эксплуатации газоносных угольных 
месторождений с использованием современных 
экологически безопасных технологий, гаранти-
рующих сохранность недр, повысит эффектив-
ность и интенсивность недропользования»
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Борьба за газ
Активное освоение Алтая началось 
в 50–60-х годах прошлого века (в то вре-
мя Республика Алтай называлась Горно-
Алтайская автономная область и входи-
ла в состав Алтайского края) – именно 
тогда здесь появлялись новые посел-
ки, сельскохозяйственные и промыш-
ленные предприятия, стремительно раз-
растались города. Однако очень скоро 
темпы развития региона стали снижать-
ся – край столкнулся с энергетическим 
кризисом. За исключением Барнаула, 
Бийска, Рубцовска и Новоалтайска, ни 
один населенный пункт не был подклю-
чен к единой государственной энергоси-
стеме, отсутствовало централизованное 
водо- и теплоснабжение. Собственными 
топливными ресурсами, если не считать 
дров, регион обеспечен не был, поэтому 
приходилось завозить уголь и мазут из 
соседних областей. Правда, это не ре-
шало проблемы, поскольку дров и «им-
портного» топлива все равно не хватало.

К 70-м годам перед Алтаем встала 
новая угроза – в регионе всерьез заго-
ворили о надвигающейся экологической 
катастрофе. Многочисленные котель-
ные крупных городов и предприятий, 
отопительные печи частных домов, тех-

ника и автотранспорт ежедневно выбра-
сывали в атмосферу тысячи тонн вред-
ных веществ, которые оказывали пагуб-
ное воздействие не только на здоровье 
людей, но также и на природу, уникаль-
ный растительный и животный мир. До-
статочно сказать, что жители более или 
менее крупных населенных пунктов Ал-
тая практически не видели белого сне-
га – не успевали, ведь он сразу покры-
вался налетом сажи. Все это тормозило 
развитие региона – интерес к созданию 
здесь промышленных и сельскохозяй-
ственных предприятий падал из-за до-
роговизны энергоресурсов, а расшире-
нию курортно-туристических комплексов 
препятствовала неудовлетворительная 
экологическая ситуация. Стоящие перед 
краем проблемы не решались, а только 
усугублялись.

Именно тогда речь впервые за-
шла о необходимости газификации Ал-
тая. Однако изначально было решено 
обеспечить регион не природным (ме-
тан), а сжиженным углеводородным 
газом (СУГ, пропан-бутан). Для этого 
в 1965 году был создан «Алтайкрайгаз», 
который должен был газифицировать 
сжиженным газом 400 тыс. квартир. 
Правда, вскоре этот план был пере-

газификация30

ГАЗ ПРИШЕЛ 
В ГОРНО-АЛТАЙСК
«Газпром» продолжает движение 
на восток

В конце ноября «Газпром» завершил строительство 
газопровода Барнаул – Бийск – Горно-Алтайск с отводом 
на Белокуриху. В эксплуатацию введен последний участок 
магистрали, благодаря чему сетевой газ впервые получили 
потребители Республики Алтай. Новый газопровод позволяет 
значительно повысить уровень газификации региона,  
что даст возможность кардинально улучшить экологическую 
обстановку, инвестиционный климат и экономическое 
положение Алтайского края и Республики Алтай. Теперь 
перспективы развития этих субъектов Федерации напрямую 
зависят от активности региональных и местных властей,  
на которых лежат обязательства по доведению голубого 
топлива до конечного потребителя.
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смотрен – новой организации поручи-
ли обеспечить СУГом 1250 населенных 
пунктов, более 700 тыс. квартир, а так-
же порядка 300 сельскохозяйственных 
и промышленных предприятий. Реали-
зация данного проекта заняла 7–8 лет, 
по завершении которых Алтай занял од-
но из первых мест в стране по уровню 
газификации сжиженным газом. Это по-
зволило частично снизить негативное 
воздействие на экосистему региона, од-
нако его экономическая привлекатель-
ность по-прежнему оставалась край-
не низкой. Основными видами топлива 
на Алтае все так же были дрова, уголь 
и мазут.

Поэтому уже в конце 60-х появилась 
идея строительства трубопровода для 
поставки природного газа в регион из 
Томской области: Мыльджино – Барнаул 
с отводами на Кемерово и Новосибирск. 
Но эта инициатива не нашла поддержки. 
Соседние области получили голубое то-
пливо на 10–15 лет раньше Алтая: сна-
чала была проложена магистраль Ниж-
невартовск – Томск – Кузбасс, в затем 
построен газопровод Северные райо-
ны Тюменской области – Омск – Ново-
сибирск – Кузбасс. Однако даже после 
этого идею прокладки магистрали от 
Новосибирска до Барнаула Госплан от-
верг. И только в 1989 году Совет Ми-
нистров СССР принял постановление 
о строительстве газопровода Ново-
сибирск – Барнаул – Бийск.

Реализация проекта
Было рассчитано, что на миллион насе-
ления (в то время на Алтае жило около 
2,7 млн человек) необходимо 2,5 млрд 
куб. м газа в год. Край добился квоты 
в 7 млрд куб. м плюс еще 2 млрд для 
будущего завода минеральных удобре-
ний. Газификация предполагала строи-
тельство магистральных газопроводов 
Новосибирск – Барнаул – Бийск – Горно-
Алтайск с отводом на Белокуриху, а так-
же Барнаул – Рубцовск с отводом на 

Славгород и Камень-на-Оби. Кроме то-
го, в перспективе планировалось со-
оружение второй нитки газопровода 
Новосибирск – Барнаул. Но уже через 
два года не стало ни Совета Министров, 
ни Советского Союза, а Горно-Алтайская 
АО вышла из состава Алтайского края 
и превратилась в республику. Одна-
ко судьбоносный для региона проект не 
был похоронен в хаосе перестройки.

В 1991 году в составе дочерне-
го предприятия «Газпрома» – «Томск-
трансгаза» (сегодня – «Газпром транс-
газ Томск») было создано Алтайское 
линейно-производственное управление, 
которое занялось строительством газо-
провода Новосибирск – Барнаул про-
тяженностью около 300 км. Несмотря 
на задержки в финансировании проек-
та и поставках материалов, магистраль 
была введена в эксплуатацию в конце 
1995 года, и тогда столица Алтайского 
края впервые получила природный газ. 
Правда, с этого момента темпы газифи-
кации региона замедлились. Работа по 
строительству магистрали возобнови-
лась только в 2000 году, а первый уча-
сток газопровода – Барнаул – Косиха – 
был введен в строй в конце 2003-го.

Новый импульс проекту в 2004 году 
придало подписание «Газпромом» и ад-
министрацией Алтайского края пяти-
летнего Соглашения о сотрудничестве 
и Договора о газификации, согласно ко-
торым региональные власти обязались 
обеспечить подготовку потребителей 
к приходу газа. В ноябре 2005-го в экс-
плуатацию был запущен участок газо-
провода Косиха – Троицкое, в 2006-м 
газ получили жители второго по вели-
чине города края – Бийска, а в 2007 го-
ду – курорта общероссийского значения 
Белокуриха. В 2006-м аналогичные до-
кументы были подписаны «Газпромом» 
с администрацией Республики Алтай, 
что позволило продолжить строитель-
ство магистрали, и в ноябре 2008 года 
газ пришел в Горно-Алтайск.
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Перспективы
Всего за год «Газпром» построил по-
следний участок газопровода – Смолен-
ское – Горно-Алтайск протяженностью 
136 км (длина всей магистрали состав-
ляет 326 км). К приему газа региональ-
ные власти успели подготовить потреби-
телей даже лучше, чем планировалось: 
четыре котельные вместо двух уже отап-
ливают более 200 домов, 29 социально-
культурных объектов и завод железобе-
тонных изделий в столице Республики 
Алтай и соседнем поселке Майма. В бли-
жайшие три года все котельные Горно-
Алтайска, а их 43, будут переведены 
на газ. По словам мэра города Викто-
ра Облогина, старая центральная ко-
тельная ежедневно сжигала 200 т угля 
(50 «Камазов»), из-за чего на Горно-
Алтайск выпадало около шести тонн са-
жи в сутки. Теперь эта проблема реше-
на – рядом построена новая котельная, 
работающая на газе. В 2009 году на го-
лубое топливо предполагается переве-
сти 12 котельных и построить 53 км га-
зораспределительных сетей. Кроме того, 
в следующем году в республике плани-
руется ввести в эксплуатацию три ав-
томобильные газонаполнительные ком-
прессорные станции и начать перевод 
на компримированный природный газ 
шести сельскохозяйственных и стольких 
же автотранспортных предприятий, парк 
автомобилей которых составляет в об-
щей сложности более 700 единиц. По су-
ществующим оценкам, переход на газо-
моторное топливо позволит в масштабах 
республики сократить вредные выбро-
сы на 1,5 тыс. т, а также экономить до 
70 млн рублей в год.

«По уровню подготовки потребите-
лей к приему газа администрации респу-
блики можно поставить твердую пятер-

ку, – считает заместитель Председателя 
Правления ОАО “Газпром” Александр 
Ананенков. – А вот властям Алтайско-
го края – не более четверки, потому что 
подписанные нами графики синхрониза-
ции ввода объектов газоснабжения вы-
полняются ими не в полном объеме». 
По его словам, именно с этим связана 
невысокая загрузка всего газопровода 
Барнаул – Бийск – Горно-Алтайск с от-
водом на Белокуриху. Сегодня она со-
ставляет в среднем порядка 12%, тогда 
как рентабельность проекту обеспечит 
загрузка на уровне не менее 30%.

К сожалению, власти Алтайского края 
оказались неспособны своевременно 
обеспечить подключение всех заявлен-
ных ранее потребителей к газораспре-
делительной сети. Причем, это касает-
ся не только мелких, но и крупных на-
селенных пунктов, таких, например, как 
Бийск и Белокуриха. И хотя отбор газа в 
регионе увеличился с 34,7 млн куб. м в 
1996-м до 735–750 млн куб. м в нынеш-
нем году, однако этот показатель в не-
сколько раз ниже тех объемов, о которых 
шла речь в ходе подготовки к реализа-
ции проекта строительства газопровода 
Барнаул – Бийск – Горно-Алтайск с от-
водом на Белокуриху. Впрочем, с тем, 
как скоро администрация края выполнит 
свои обязательства, связаны дальней-
шие перспективы газификации региона, 
в частности, в западном и юго-западном 
направлениях. Как быстро газ получат 
потребители Рубцовска, Кулунды и Слав-
города, напрямую зависит от активности 
региональной власти.

Денис Кириллов
Москва – Барнаул – Горно-Алтайск

Фото Александра Семенова (Служба по 
связям с общественностью и СМИ 

ООО «Газпром трансгаз Томск») 
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Вопросы сохранения и укрепления здо-
ровья работников «Газпрома» и чле-
нов их семей традиционно являются 
приоритетными в социальной политике 
компании. Главный врач Поликлиники 
ОАО «Газпром» Николай Лебедев свое 
выступление начал с того, что заметил: 
«Хорошее здоровье сотрудников ком-
пании не только создает благоприятный 

моральный климат в коллективе, но и 
значительно влияет на производствен-
ные результаты». 

ОАО «Газпром» обладает совре-
менной системой охраны здоровья ра-
ботников отрасли, организованной по 
территориально-производственному 
принципу, и продолжает развивать сеть 
крупных многопрофильных поликлиник 
и стационаров. В последние годы на до-
черних предприятиях введен в строй 
и успешно функционирует ряд медицин-
ских центров, оснащенных аппаратурой 
и техникой мирового уровня. 

Несмотря на разразившийся в ми-
ре экономический кризис, расходы на 
здравоохранение в «Газпроме» будут 
повышаться. Развитие сети лечебно-
профилактических учреждений особенно 
актуально для предприятий, разрабаты-
вающих новые месторождения, удален-
ных от крупных населенных пунктов. 

Но проблемы в этой сфере все-таки 
есть. Существуют структурные диспро-
порции: амбулаторно-поликлинические 
учреждения и стационары в большин-
стве своем сосредоточены в газодо-
бывающих дочерних обществах, тог-
да как у газотранспортников основной 
элемент медицинской инфраструкту-
ры – здравпункты, которых при этом по 
действующим корпоративным нормам 
недостаточно. У ряда обеспечивающих 

организаций ОАО «Газпром» нет даже 
здравпунктов, хотя они должны быть ор-
ганизованы. Такое положение дел – ре-
зультат отсутствия координации в от-
раслевой системе здравоохранения. 

Сегодня в каждой дочерней ком-
пании – свои подходы к решению про-
фессиональных задач, нет единых стан-
дартов оценки качества проделанной 
работы. И эта разница уже настолько 
существенна, что назрела необходи-
мость выработать общие внутрикорпо-
ративные принципы.

По итогам совещания был составлен 
проект рекомендаций, основная идея 
которого – необходимость координации 
отраслевого здравоохранения. 

Владислав Корнейчук
Фото Владимира Романова

КООРДИНАЦИЯ РАБОТЫ
В начале декабря 
в центральном офисе компании 
состоялось совещание 
руководителей медицинских 
служб дочерних обществ 
и организаций ОАО «Газпром»

Его участники обсудили перспективы 
развития корпоративной системы 
здравоохранения, а также вопросы, 
связанные с взаимодействием и принятием 
общих решений в отраслевой медицине. 
Открывая совещание, заместитель 
Председателя Правления ОАО «Газпром» 
Сергей Хомяков сказал: «С моей точки 
зрения, а хотелось бы услышать и вашу, нам 
нужна координация работы». 
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Главный врач Поликлиники ОАО «Газпром» 

Николай Лебедев

Заместитель Председателя Правления ОАО «Газпром» Сергей Хомяков (слева) 

и начальник Департамента по управлению персоналом Борис Кузьмин  
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Важный показатель
Общеизвестно, что Группа «Газпром» 
располагает крупнейшей в мире газо
транспортной системой (ГТС). Она яв
ляется основой Единой системы газо
снабжения России (ЕСГ), которая вклю
чает более 1500 эксплуатационных 
скважин, 170 площадок добычи и подго
товки голубого топлива, около 160 тыс. 
км магистральных и 630 тыс. км рас
пределительных газопроводов, порядка 
280 компрессорных станций, 22 подзем
ных хранилища газа и шесть крупных 
перерабатывающих комплексов. Цен
трализованное управление системой 
позволяет «Газпрому» не только осу
ществлять поставки газа российским 
и зарубежным потребителям в беспе
ребойном режиме, но и обеспечивать 
значительный запас ее прочности. Бла
годаря этому ЕСГ признана одной из 

самых надежных и эффективных в ми
ре. Однако нельзя не учитывать, что ее 
формирование началось более полуве
ка назад, и к настоящему времени на
копилось немало проблем, связанных 
с моральным старением и физическим 
износом основных фондов. При этом 
динамичное развитие ЕСГ и стреми
тельное расширение ее границ на фоне 
поступательного роста потребления га
за приводит к увеличению нагрузки на 
действующую систему.

В такой ситуации перед «Газпромом» 
стоит целый ряд задач, требующих не
замедлительного решения. Важнейшей 
из них попрежнему остается поддержа
ние объектов ЕСГ в исправном техниче
ском состоянии и обеспечение высокой 
надежности работы системы в целом. 
Одним из главных показателей здесь 
является защищенность оборудования 

от коррозионного воздействия. Для ком
пании уровня «Газпрома», деятельность 
которой не ограничивается узкими гео
графическими и технологическими рам
ками, этот показатель во многом име
ет определяющее значение. Проблемы, 
с которыми приходится сталкиваться 
корпорации, крайне разно образны. Пре
жде всего, это воздействие на систе
му внешних природноклиматических 
условий с различными видами коррози
онных проявлений, а также самого до
бываемого и транспортируемого голу
бого топлива, в состав которого могут 
входить сероводород, углекислый газ, 
меркаптаны и другие вещества, прово
цирующие активизацию процессов раз
рушения материалов и оборудования. 
Естественно, что решению данной про
блемы «Газпром» всегда уделял при
стальное внимание.
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ДЛЯ БОРЬБЫ С КОРРОЗИЕЙ
объединяются участники российского нефтегазового рынка

В июне текущего года 
по инициативе ведущих рос
сийских компаний, пред
приятий, организаций и при 
поддержке ОАО «Газпром» 
создано некоммерческое 
партнерство «Содействие 
в реализации программ по 
внедрению инновационных 
технологий в области проти
вокоррозионной защиты объ
ектов нефтегазовой отрасли» 
(НП «СОПКОР»). Эта струк
тура призвана объединить 
усилия поставщиков обору
дования, материалов и услуг 
по противокоррозионной 
защите для повышения каче
ства и конкурентоспособно
сти продукции отечествен
ных производителей. Интерес 
корпорации к НП «СОПКОР» 
неслучаен – новая органи
зация будет способствовать 
решению вопросов, актуаль
ных и для «Газпрома».
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Способы защиты
«По заданию ОАО “Газпром” сегодня осу
ществляется разработка пакета норма
тивных документов по защите от корро
зии, детали которых обсуждаются всеми 
заинтересованными сторонами, – рас
сказывает заместитель директора Цен
тра “Надежность и ресурс объектов ЕСГ” 
ООО “ВНИИГАЗ” Дмитрий Запева
лов. – Формируемый комплекс отрасле
вых стандартов и рекомендаций должен 
уточнить общий порядок взаимодействия 
корпорации с поставщиками оборудо
вания и услуг, обеспечить эффектив
ное использование систем мониторинга 
и диагностики коррозионного состояния 
объектов, применение новейших техни
ческих решений, а также рациональное 
сочетание различных способов защиты».

В первую очередь речь идет о под
боре специальных коррозионностойких 
материалов. В целом ряде случа
ев именно их правильное применение 
является наиболее эффективным спо
собом защиты от внутренней коррозии. 
Сегодня развитие данного направления 
наиболее актуально для добывающих 
предприятий «Газпрома» в Астрахани 
и Оренбурге, месторождения которых 
содержат значительное количество се
роводорода. Соответственно, примене
ние здесь труб и оборудования, стой
ких к сероводородной среде, не только 
оправдано, но и необходимо. Не менее 

серьезное внимание уделяется «Газ
промом» новым объектам ЕСГ. В част
ности, повышенное содержание в сырье 
углекислого газа предполагает исполь
зование специальных материалов при 
реализации проекта разработки Шток
мановского месторождения.

Для ГТС «Газпрома» более суще
ственно воздействие внешних факторов. 
Дело в том, что перед тем как попасть 
в систему магистральных газопрово
дов, газ проходит 
процедуру очист
ки и осушки, что 
должно обес пе
чивать практиче
ски полное отсут
ствие процессов 
внутренней коррозии на магистралях. 
Поэтому первоочередное внимание 
здесь уделяется наружным изоляцион
ным защитным покрытиям, ограничива
ющим воздействие природной среды, 
в основном грунта и воды, на металл 
трубопроводов.

Электрохимзащита
Вторым барьером для ограничения про
цессов внешней коррозии является при
менение систем электрохимической за
щиты (ЭХЗ). Очевидно, что на этапах 
строительства и эксплуатации изоля
ционные покрытия объектов ГТС могут 
быть повреждены. «Даже уложенный 

под землю газопровод остается под
вижным, хотим мы этого или нет. Поэто
му дефекты изоляции могут появляться 
там, где мы поначалу даже не предпо
лагали», – объясняет Дмитрий Запева
лов. Если площадь таких повреждений 
относительно невелика, то их можно за
щитить от коррозии, используя создава
емый во внешней среде (грунте, воде) 
электрический ток от внешних источни
ков, препятствующий разрушению ме

талла. Для магистральных и распреде
лительных подземных газопроводов эти 
два вида защиты (изоляционные покры
тия и ЭХЗ) – основные и обязательные.

Для снижения воздействия на обору
дование сырья, не прошедшего процесс 
очистки и осушки, широко применяется 
также ингибиторная защита. Она пред
усматривает использование специаль
ных веществ, которые в определенной, 
технически обоснованной пропорции за
качиваются в пласт или добавляются в 
транспортируемый продукт, образуя сво
еобразную защитную пленку, которая 
сокращает интенсивность коррозионной 
нагрузки агрессивных сред на техноло

Для снижения воздействия на оборудование 
сырья, не прошедшего процесс очистки 
и осушки, широко применяется ингибиторная 
защита 
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гические элементы оборудования. «Ин
гибиторы используются по большей ча
сти на объектах добычи и переработки, 
где исходное сырье – смесь углеводоро
дов и побочных продуктов, включающих, 
помимо пластовой воды, например, се
роводород и углекислый газ. А также – 
на участках транспортировки неочи
щенного газа, – рассказывает Дмитрий 
Запевалов. – Впрочем, сфера их практи
ческого применения постепенно расши
ряется. В частности, сегодня они мо  гут 
использоваться и для консервации объ
ектов, скажем, аварийного запаса труб. 
Введение ингибиторов в состав изоля
ционных покрытий может обеспечить до
полнительную защиту металла от осо
бых видов коррозии».

Труба в трубе
Не секрет, что еще 
совсем недавно у 
российских ком
паний не было до
статочно прора

ботанных шельфовых технологий, в том 
числе и по защите от коррозии морских 
объектов, особенно для освоения ме
сторождений углеводородов в условиях 
Крайнего Севера. До сих пор эти работы 
осуществлялись в основном с использо
ванием опыта и стандартов зарубежных 
фирм. Впрочем, необходимость выхо
да на шельф заставляет отечественные 
предприятия самостоятельно опреде
лять нормативы для своих проектов, 
причем не только морских. Дело в том, 
что условия освоения ресурсов нефти и 
газа в большинстве новых, как, впрочем, 
и традиционных регионов России могут 
существенно отличаться от тех, с кото
рыми сталкиваются зарубежные компа
нии. Именно поэтому были разработаны 
специальные стандарты труб большого 
диаметра для «Северного потока» и си
стемы Бованенково – Ухта.

В частности, 
в рамках реали
зации последне
го проекта, новые 
российские тех
нические реше
ния используются 
в ходе строительства подводного пере
хода через Байдарацкую губу. В част
ности, по стандартам DNV подобный 
газопровод должен быть защищен от 
внешней среды покрытием на основе би
тумных мастик, но в данном случае вы
бор сделан в пользу изоляции на основе 
поли этилена. Кроме того, для морских 
трубопроводов требуется применение 
дополнительного утяжеляющего покры
тия для обеспечения отрицательной пла
вучести, а также защиты от сильных те
чений, айсбергов и торосов. В Норвегии 
такие конструкции давно отработаны 
и активно используются, однако в на
шей стране создание подобного произ
водства практически с нуля потребова
ло бы не только значительных средств, 
но главное – времени, что привело бы к 
серьезному увеличению сроков реализа
ции стратегических нефтегазовых проек
тов. По этому было предложено россий
ское решение, обеспечивающее произ
водство труб с утяжеляющим покрытием 
по технологии «труба в трубе».

«Новая конструкция значительно от
личается от применявшейся ранее. Утя
желение достигается за счет заполнения 
бетоном пространства между несъем
ной наружной металлополимерной обо
лочкой и покрытой изоляцией основной 

трубой. Определенные части газопрово
да будут защищены специальными про
текторами, которые устанавливаются на 
трубы заводомизготовителем», – гово
рит Дмитрий Запевалов. По его словам, 
для ЭХЗ морских участков, имеющих 
повреждения основного изоляционного 
покрытия, используются так называе
мые расходуемые элементы конструк
ции – протекторы, выполненные из спе
циальных сплавов на основе алюминия 
или цинка. Их установка и подключение 
в определенную схему приводит к реак
ции, обеспечивающей формирование 
защитного тока, при котором ограни
чивается воздействие внешней агрес
сивной среды на дефекты в защит
ном покрытии трубопровода. Раньше 
протекторы устанавливались судном
трубоукладчиком, теперь монтаж осу
ществляется на заводеизготовителе 
труб. Соответственно, обеспечивает
ся качество монтажа и изоляции мест 
присоединения электрических выводов, 
а также сокращается время строитель
ства газопровода. Кстати, постепенный 
переход на блочные модули конструкций 

и в других проектах позволяет «Газпро
му» значительно уменьшить сроки выхо
да в арктический регион и повысить эф
фективность освоения континентально
го шельфа России.

Между тем несоответствие, а по ря
ду направлений и отсутствие в нашей 
стране соответствующих современным 
условиям общероссийских стандартов 
в области защиты от коррозии затруд
няет работу не только «Газпрома», но 
и других участников рынка – производи
телей и поставщиков оборудования, ма
териалов и услуг.

Война стандартов
До недавнего времени весь спектр ра
бот по обеспечению противокоррози
онной защиты ЕСГ выполнялся эксплу
атационными подразделениями «Газ
прома» или его специализированными 
сервисными предприятиями. Перечень 
поставщиков оборудования и материа
лов был ограничен, а нормативная до
кументация далеко не всегда предусма
тривала сравнительные количественные 
и качественные требования, предъяв
ляемые газовиками к обслуживающим 
отраслям. Впрочем, изменение этой си
туации не привело к моментальному ре
шению насущных проблем.

После вступления в силу Закона «О техниче
ском регулировании» в 2003 году статус госу
дарственных стандартов изменился – они пе
рестали быть обязательными для исполнения 

Утяжеление достигается за счет заполне
ния бетоном пространства между несъем
ной наружной металлополимерной оболочкой 
и покрытой изоляцией основной трубой
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После вступления в силу Закона 
«О тех ническом регулировании» 
в 2003 году статус государственных 
стандартов изменился – они переста
ли быть обязательными для исполне
ния. Напомним, базовыми по защите 
от коррозии для предприятий топливно
энергетического комплекса являлись 
ГОСТ 9.60289 и ГОСТ Р 5116498. Пер
вый регламентировал общие требо
вания к защите от коррозии, второй 
определял нормативы для магистраль
ных трубопроводов. В 2005 году взамен 
ГОСТа 9.60289 был введен в действие 
ГОСТ ИСО 9.6022005, исключивший из 
области применения практически все 
объекты добычи, транспортировки, под
земного хранения газа ОАО «Газпром». 
Это ошибочное и несогласованное ре
шение привело к образованию норма
тивного вакуума, поскольку ряд поло
жений действующего ГОСТа Р 5116498 
включает прямые ссылки на отменен
ный документ.

«Стандарты разрабатывались в со
вершенно разных экономических усло
виях, требуют пересмотра целого ря
да основных технических показателей. 
Даже в период создания они были в зна
чительной степени результатом компро

мисса, а в настоящее время совсем не 
удовлетворяют требованиям участни
ков рынка», – считает Дмитрий Запева
лов. В перспективе должны появиться 
основные базовые документы – техниче
ские регламенты, в частности, «О безо
пасности магистрального трубопровод
ного транспорта, внутрипромысловых 
и местных распределительных трубопро
водов». Заменить ГОСТы до введения 
технических регламентов могли бы кор
поративные стан
дарты, что опре
делено Законом 
«О техническом 
регулировании». 
Однако сделать 
это оказалось не 
так просто. Во
прос о разработке собственных норма
тивов встал перед всеми участниками 
рынка – «Газпромом», «Транснефтью», 
«Транснефтепродуктом», «СИБУР Хол
дингом» и т. д. Но требования у каждо
го предприятия разные, и, соответствен
но, появилась масса различных стандар
тов. Отсюда непонятно, на какие именно 
стандарты ориентироваться поставщи
кам оборудования и услуг. Реструктури
зация предприятий группы «Газпром» 

и выделение сервисных подразделений 
в отдельный независимый бизнес, а так
же передача значительного объема ра
бот подрядным организациям только 
усугубили ситуацию. Заказчики предъ
являют все более высокие требования к 
потенциальным исполнителям, но в от
вет получают сертификаты качества, со
ответствующие запросам и условиям ра
боты других компаний, зачастую совсем 
не отвечающие отечественным реалиям.

«Поэтому возникла необходи
мость создания общих правил взаимо
действия, проработки межотраслевых 
и межкорпоративных документов, а так
же формирования согласованной си
стемы оценки соответствия продуктов 
и услуг единым требованиям», – счита
ет Дмитрий Запевалов. Именно эту за
дачу должно в первую очередь решить 
НП «СОПКОР».

Денис Кириллов

Необходимо создать общие правила взаимо
действия, проработки межотраслевых и меж
корпоративных документов, а также формиро
вания согласованной системы оценки соответ
ствия продуктов и услуг единым требованиям

37
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– Богдан Владимирович, вы воз
главили созданное в середине 2008 го
да НП «СОПКОР». Что стало причиной 
появления этой организации на рынке 
противокоррозионных услуг России?

– Решение о создании некоммерче
ского партнерства обусловлено прежде 
всего требованиями времени и самого 
рынка.

Причины
– С одной стороны, СОПКОР объе

диняет производителей оборудования, 
инжиниринговые компании, исследова
тельские организации, учреждения выс
шего профессионального образования, 
то есть охватывает все вопросы проти
вокоррозионной защиты в целом. С дру
гой – у потребителей данного оборудо
вания и услуг, а это в первую очередь 
компании нефтегазового комплекса, 
появился инструмент цивилизованного 
диалога с производителями. Таким об
разом, партнерство должно стать сред
ством взаимодействия и инструментом 
формирования более развитого рынка, 
что позволит максимально эффективно 
решать встающие перед отраслью зада
чи надежности и промышленной безо
пасности.

Возьмем для примера ситуацию со 
стандартами. С 2003 года, когда вступил 
в силу Федеральный Закон «О техни
ческом регулировании», стало необя
зательным применение ряда государ
ственных стандартов, ранее являвшихся 
для нефтегазовой отрасли базовыми. 
Заменить ГОСТы до введения техниче
ских регламентов могли бы корпоратив
ные стандарты, однако сделать это ока
залось непросто. Вопрос о разработке 
собственных нормативов встал перед 
всеми участниками рынка, и каждый ре
шал его посвоему. Это вызвало пута
ницу и дополнительные сложности как 
для поставщиков оборудования и услуг, 
так и для потребителей. Чего стоит про
изводителю одно лишь наличие различ
ных корпоративных требований и услов
но добровольной сертификации внутри 
каждой компаниипотребителя! К слову 
сказать, от такого положения вещей за
казчик страдает не меньше. Партнер
ство видит свою роль в координации 
усилий по созданию общих правил вза
имодействия, проработке межотрасле
вых и межкорпоративных документов, 
а также формированию согласованной 
системы оценки соответствия продуктов 
и услуг единым требованиям.

– Существуют ли подобные ассоци
ации в России и других государствах?

– В странах, которые фактически яв
ляются мировыми лидерами в области 
нефтегазовых технологий, нечто подоб
ное есть. В США и Европе регулирова
ние рынка промышленного сервиса осу
ществляется с участием общественных 
организаций, созданных еще в 60–80х 
годах прошлого столетия. В Соединен
ных Штатах действуют Национальная 
ассоциация инженеровкоррозионистов 
(NACE) и Совет по окраске металло
конструкций (SSPC). В Старом Свете – 
Европейская федерация коррозиони
стов (EFS), Шведский институт коррозии 
(SCI), Норвежский союз коррозионистов 
(NKF) и так далее. Многие наши коллеги 
хорошо знают Немецкий союз специали
стов газо и водоснабжения (DVGW).

Российскими предприятиями, в том 
числе и газовиками, накоплен колос
сальный опыт, однако использовать его 
мы можем только с учетом наших усло
вий – правовых, технических и прочих. 
К счастью, в последние годы понимание 

На вопросы журнала отвечает Председатель Совета НП «СОПКОР» Богдан Будзуляк
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этой специфики у специалистов появи
лось. От слепого копирования либо, нао
борот, полного неприятия отрасль пере
шла к трезвой оценке зарубежного опы
та и в то же время накопила собственный 
потенциал развития. В России существу
ют региональные объединения как, на
пример, Союз коррозионистов Урала, 
действует НП «ВАКОР», созданное Ин
ститутом физической химии и электро
химии им. А.Н. Фрумкина РАН, и ряд дру
гих. Уверен, что появление СОПКОРа 
позволит таким организациям сплотить
ся и объединить усилия для решения за
дач, актуальных сегодня для предприятий 
российского промышленного сервиса. 

Инициаторы
– Для этого необходимо создать на 

российском рынке противокоррозион
ных услуг благоприятные условия, раз
работать собственные или адаптировать 
зарубежные стандарты, отвечающие со
временным требованиям. Вот этим и 
зай мется СОПКОР.

– Кто выступил с инициативой 
формирования партнерства и почему?

– Инициаторами стали Академия 
технологических наук РФ, РГУ нефти 
и газа имени И. М. Губкина, Инжинирин
говая нефтегазовая компания – Все
российский научноисследовательский 
институт по строительству и экс
плуатации трубопроводов, объектов 
ТЭК (ОАО «ВНИИСТ»), некоммерче
ское партнерство «Национальная га
зомоторная ассоциация» и ведущие 
отечественные предприятия в области 
защиты трубопроводов от коррозии – 
ЗАО «Химсервис» и ООО «Парсек». 
Такой многогранный союз только под
тверждает, что цели и задачи, кото
рые партнерство ставит перед собой, 
являются актуальными не только для 
поставщиков услуг и производите
лей, но и для научного мира и иссле
довательских организаций. Ведь имен
но они наиболее тщательно следят за 
тенденциями рынка и имеют многолет
ний опыт взаимодействия, как с потре

бителями, так и с заказчиками. С дру
гой стороны, участие в СОПКОРе 
компанийлидеров поднимает планку 
моральной ответственности, которую 
партнерство несет перед отраслью.

– Поддержка отечественных пред
приятий действительно так необхо
дима?

– У нашего государства уже был 
опыт, когда в результате непродуман
ной экономической политики и демпин
га со стороны иностранных производите
лей исчезали целые отрасли народного 
хозяйства. В наше время внимательное 
участие и сотрудничество государствен
ных органов управления сохраняет опре
деленное значение, несмотря на то что 
рынку все в большей степени переда
ется инициатива саморегулирования. 
СОПКОР берет на себя часть ответствен
ности за формирование цивилизован
ного рынка, в котором и отечественные 
производители, и иностранные компа
нии будут чувствовать себя более уве
ренно. Целью поддержки является пре

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ И НАДЕЖНОСТЬ



КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ

технологии40

доставление российским компаниям тех 
же преимуществ, которые их зарубеж
ным конкурентам обеспечивает их госу
дарство. Как мы уже сказали, во многих 
странах существуют объединения и сою
зы, которые отстаивают интересы своих 
участников и предоставляют им инфор
мационную, научную, техническую и пра
вовую поддержку. Такие же цели ставит 
себе СОПКОР, тем самым защищая оте
чественное производство и повышая ка
чество его услуг. Это касается лакокра
сочных материалов и технологий, обору
дования противокоррозионной защиты, 
диагностических услуг и так далее. 

Задачи
– Единые условия и требования 

обес печат более здоровый климат всем 
участникам рынка защиты от коррозии, 
от чего в конечном итоге выиграет по
требитель.

– Какие задачи ставит перед со
бой НП «СОПКОР»?

– У организации, в короткое вре
мя собравшей вокруг себя лучшие от
ечественные предприятия, а их в на
стоящее время более тридцати, и зада
чи соответствующие. Вопервых, очень 
важно, чтобы члены партнерства обе
спечивали высокий уровень качества 
услуг. Парт нерство со своей стороны 
обязуется всячески защищать интересы 
отечественного товаропроизводителя. 
Приоритетом также является формиро
вание нормативных основ технического 
регулирования, разработка и согласо
вание концепций инновационных техни
ческих решений. НП «СОПКОР» долж
но стать своего рода круглым столом, 
в рамках которого эксперты могли бы 
обсуждать и оценивать инновационные 
предложения. Объединение усилий та
ких научных центров, как ВНИИГАЗ и 
ВНИИСТ позволит не только в несколь
ко раз быстрее разрабатывать новые 
виды технических и технологических 
решений, но и предлагать их к внедре

нию. Сейчас любое новшество должно 
пройти через десятки согласователь
ных инстанций, причем процесс этот 
длительный и занимает как минимум 
три года. Очевидно, что, благодаря со
гласованной деятельности профессио
налов – членов СОПКОР, сроки приня
тия подобных решений должны со вре
менем сократиться до минимума. Ведь 
в работе нашего партнерства участвуют 
представители компанийпотребителей 
продукции и услуг, которые способны 
оперативно оценить степень востребо
ванности тех или иных предложений. 
Кстати, вполне возможно, что уже в 
ближайшей перспективе мы поднимем 
вопрос о создании общей испытатель
ной базы, в частности, для проверки 
оборудования и материалов на дорого
стоящих установках, имитирующих пре
дельные или ускоренные условия экс
плуатации.

Одна из основополагающих задач 
СОПКОРа – свести к минимуму ри
ски потребителя в результате поставок 
на рынок контрафактной продукции и 
низкокачественных услуг членами на
шего партнерства. СОПКОР будет раз
делять ответственность за подобные 
«проколы» и в определенный момент 
освоит роль своеобразного профес
сионального страховщика участников 
профильного бизнеса. Значительное 
внимание планируем уделять вопро
сам защиты производителя от необо
снованных претензий со стороны за
казчика, а также препятствовать по
пыткам проведения на рынке политики 
протекционизма.

– На что будет сделан упор в бли
жайшей перспективе?

– Полагаю, первоочередная зада
ча партнерства – создание единой иде
ологии. Затем – общих требований к 
оборудованию, технологиям и матери
алам, а также формирование проекта 
технического регламента по защите от 
коррозии объектов транспорта нефти 
и газа. 

Взаимодействие
– Напомню, что взамен упомянутых 

мною еще советских ГОСТов новый Ре
гламент так до сих пор и не создан.

– Как НП «СОПКОР» предпола
гает взаимодействовать с органами 
власти?

– Для государственных органов 
деятельность НП «СОПКОР» долж
на стать существенной поддержкой. 
Мы намерены сотрудничать с Техни
ческим комитетом по стандартизации 
ТК 214 в области гармонизации отече
ственных и зарубежных норм противо
коррозионной защиты и взаимного со
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ответствия требований отраслевых нор
мативных документов и национальных 
стандартов по защите от коррозии. Еще 
одно направление – сотрудничество 
с Министерством образования и науки, 
так как мы выступаем инициаторами 
включения в реестр системы высше
го образования России специальности 
«Защита от подземной и морской кор
розии». И наконец, как уже говорилось, 
предполагаем сотрудничать с надзор
ными органами для обоснования необ
ходимости разработки Федерального 
«Регламента по обеспечению противо
коррозионной защиты магистральных 
и распределительных трубопрово
дов (подземных стальных сооружений) 
и объектов ТЭК».

– Работа партнерства будет ока
зывать влияние на реализацию рос
сийских нефтегазовых проектов?

– Конечно, хоть это влияние и будет 
косвенным. Уже на сегодняшний день на 
территории России реализуется много 
крупных проектов, которые трудно осу
ществлять в условиях отсутствия нор
мативной базы и разрозненности рын
ка. Кроме того, и учредителями, и чле
нами НП «СОПКОР» являются крупные 
и широко известные в профессиональ
ном мире научные и производствен
ные предприятия. Все они – участни
ки проектов, реализуемых сейчас в от
ечественном топливноэнергетическом 
комплексе. Поэтому и само партнер
ство призвано стать активным регуля
тором рынка на новом этапе его разви
тия – этапе крупнейших строек и пуска 
в эксплуатацию уникальных нефтегазо
вых объектов.

– Собирается ли СОПКОР сотруд
ничать с иностранными компаниями 
и аналогичными российскому парт
нерству объединениями за рубе
жом?

– Конечно. Скажу больше, эта рабо
та уже ведется в рамках соответствую
щего комитета НП «СОПКОР». Нала
живаются связи с норвежскими, немец
кими и французскими компаниями и 
некоммерческими организациями. Мно
гие наши партнеры имеют за плеча
ми солидный опыт сотрудничества на 
международном уровне, знакомы с ве
дущими специалистами по противокор
розионной защите других стран. В ми
ре существует общепринятая практика 
совместных отраслевых проектов, в ко
торых сотрудничают крупные компании
заказчики, исследовательские органи
зации и частные производители. Неко
торые вопросы, такие как обновление 
нормативной базы по материалам для 
использования в арктических условиях, 
собирают вокруг себя представителей 
из разных стран. Очень важно, чтобы 
российские производители и исследо
вательские организации также участво
вали в подобной работе. Только таким 
образом отечественная нефтегазовая 
промышленность будет обеспечена но
вейшими технологиями противокорро
зионной защиты. В планах СОПКОРа 
будущему участию членов партнерства 
в подобных проектах уделяется важное 
место.

– Как партнерство собирается со
трудничать с ОАО «Газпром»? Какую 
пользу партнерство может принести 
корпорации?

– Группа «Газпром», как, впрочем, 
и другие игроки нефтегазового бизнеса, 
крайне заинтересована в изменении 
ситуации на рынке противокоррозион
ных услуг в направлении формирова
ния четких правил и норм, а самое важ
ное – в повышении качества продукции 
и услуг, соблюдении гарантийных обя
зательств, стабилизации цен. В первую 
очередь это должно отразиться на на
дежности и безопасности эксплуатации 
оборудования. Важно для корпорации 
и то, что СОПКОР имеет все возмож
ности трансформироваться в главного 
инициатора разработок новых техноло
гий в области защиты от коррозии объ
ектов нефтегазового комплекса Рос
сии, активизировать инновационную 
деятельность в этом секторе. Кроме то
го, партнерство будет выступать в ка
честве квалифицированного эксперта 
по противокоррозионной защите, кото
рый возьмет на себя ответственность 
за оценку качества новых видов про
дукции и услуг, а также за благонадеж
ность компанийпоставщиков, действую
щих на формирующемся рынке. Уверен, 
что СОПКОР сможет способствовать 
унификации оборудования и техноло
гий, используемых в системах противо
коррозионной защиты, аккумулировать 
и актуализировать базу технических ре
шений, инициировать создание альтер
нативных решений для сложных техни
ческих ситуаций. Такая база данных, 
безусловно, имеет все основания стать 
объектом повышенного интереса мно
гих участников нефтегазового рынка, 
в том числе и Группы «Газпром».

Беседу вел Денис Кириллов
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– Юрий Николаевич, когда вы сде-
лали свою первую модель? 

– В пятнадцать лет. Это был знаме-
нитый клипер «Катти Сарк». Трехмачто-
вое торговое английское парусное суд-
но. В девятнадцатом веке существова-
ли так называемые «чайные клипера». 
В Австралию они возили шерсть, а об-
ратно в Англию – чай. Красивые, слов-
но белые лебеди, быстрые, как соколы. 
Остроносый корпус, большая площадь 
парусов. Изящный парусник, подоб-
но птице, летит над водой… В 1870 го-
ду «Катти Сарк» прошел расстояние 
в 16 тыс. километров от Сиднея до Лон-
дона за 70 дней – рекорд для парус-
ников. 

Этот легендарный корабль ан-
гличанам удалось сохранить: его 
поставили на вечную стоянку 
в Лондоне, на Темзе. В прошлом 
году клипер, правда, сильно по-
страдал от пожара. 

Алые паруса 
– Модель «Катти Сарк» 

я мастерил целый год. Кста-
ти, это стендовая модель, 
которую спускать на воду, 

конечно, нельзя, ведь для водоема на-
до делать радиоуправляемую модель, 
с двигателем, иначе уплывет – доставай 
ее потом! 

– Есть ли среди ваших миниатюр-
ных парусников самый любимый?

– Да, это – «Ассоль» – корабль 
с алыми шелковыми парусами, моя по-
следняя работа. Очень ей горжусь. Как 
вы понимаете, этот образ навеян «Алы-
ми парусами» Александра Грина. Прав-
да, в книге и в фильме это был трехмач-
товый бриг под названием «Секрет», 
а я сделал четырехмачтовый барк и на-
звал его именем главной героини рома-
на. Чертежи мои основаны на тех прин-
ципах, по которым строились подобные 
типы судов. Длина модели 27 сантиме-

тров. На палубе – больше четырехсот 
деталей ручной работы. Несмотря на 

то что высота двери всего лишь 
три миллиметра, на ней есть 
и ручки, и замочная скважина, 
и иллюминатор. 

– Какие материалы вы 
используете в работе? На-

верное, трудно создать 
все детали из тех ма-

териалов, которые 

На вопросы журнала отвечает электромонтер Мыльджинского промысла
ОАО «Востокгазпром» Юрий Дружинин 

ЧЕЛОВЕК ПОД ПАРУСАМИ 
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используются при постройке настоя-
щих судов? 

– Многие детали моделей – имита-
ция. Дерево, металл, ткани… Матери-
алы подбираешь так, чтобы выглядели 
убедительно, но при этом хорошо обра-
батывались. Паруса из шелка накрахма-
ленного. Если прогладить утюгом, они 
выглядят так, будто наполнены ветром. 

Детали кораблей 
– Железные детали я делаю из мяг-

кого металла, который токарные ми-
кростанки хорошо «берут». Обтачиваю, 
шлифую, покрываю сверху бесцветным 
нитролаком. Штурвал у «Ассоль» – все-
го шесть миллиметров в диаметре, и из 
дерева было бы его трудно сделать, 
поэтому использовал проволоку. Яко-
ря очень сложно выточить, особенно из 
цельного куска. Для них подходит эбо-
нит. Он правдиво смотрится, легко обра-
батывается, хотя, к сожалению, хрупкий. 
В качестве такелажа подбираю шелко-
вые нитки. 

– Утомительное занятие, видимо?
– Да, много терпения надо, особен-

но когда с такелажем возишься. Все ни-
точки натягиваются, и сделать это на-
до так, чтобы не возникло каких-либо 
деформаций. Когда делаю веревоч-
ные лесенки – ванты, – сначала натяги-
ваю продольные «струнки», потом «сту-
пеньки» вплетаю и проклеиваю. На каж-
дой мачте – в среднем, по шесть таких 
лестниц. На одну лесенку примерно во-
семь часов уходит. Помню, цепочку для 
якоря из проволоки делал целый день. 

Зато она и вид 
«морской» име-
ет, и масштаб со-
ответствующий. 
В магазине такую 
не купишь. 

– Для изготовления маленьких ко-
раблей нужны подходящие инстру-
менты? 

– Пинцет, увеличительное стекло, 
шильце, надфили. Еще у меня есть ча-
совой токарный станок. Портативный, 
заводской. Но его возможности меня 
не устраивали, поэтому год назад сам 
сконструировал и собрал два миниа-
тюрных станка – распиловочную фрезку 
и токарный микро-
станок по дереву. 
На каждом – ма-
ленький двига-
тель постоянного 
тока, на который 
подается 36 вольт, 
можно регулировать число оборотов. 
С таким оборудованием получается соз-
давать очень хорошие, точные модели. 

– Сегодня человек, который хочет 
украсить интерьер макетом корабля, 
может купить его в магазине… 

– Все «работы» китайского произ-
водства настолько грубы, что настрое-
ние портится. 

– А теперь над чем работаете?
– Сейчас я планирую доделать свою 

мастерскую в квартире. 

Амбиции судостроителя
– Закончу ремонт и вновь возь-

мусь за самый красивый в мире парус-
ник. Хочу создать новую модель «Катти 
Сарк», теперь уже с помощью своих са-
модельных станков. Первую-то свою ра-
боту я давно подарил… Масштаб у па-
русника будет теперь больше – один 

к ста: длина моей новой модели «Кат-
ти Сарк» вместе с бушпритом превысит 
80 сантиметров. 

Еще планирую сделать современ-
ный парусник с навигационным обору-
дованием, электроприводом и винтом 
и снабдить его радиоуправлением. Что-
бы его можно было на воду спускать. 

– А не возникает желание полно-
стью переключиться на изготовле-
ние моделей, зарабатывать этим на 
жизнь? 

– Я по профессии электромеханик, 
инженер-электрик. И сегодня – на своем 
месте. А парусники – всего лишь увлече-
ние, так я дома свободное время прово-

жу. Есть мастера, которые легко заткнут 
меня за пояс. Допустим, автор модели 
фрегата «Апостол Павел», существовав-
шего в петровскую эпоху. Этот парусно-
гребной корабль на выставке в Герма-
нии получил золотую медаль. 

Тем не менее продолжаю занимать-
ся судомоделизмом и очень рад, что же-
на и дочь в этом деле меня поддержива-
ют. Какой бы трудной ни была основная 
работа, хорошо, когда есть увлечение, 
которое тебя вдохновляет. Смотришь 
на паруса созданных тобой моделей 
и представляешь, как судно летит над 
волнами… Когда-то ведь я хотел стать 
моряком. Получается, воплощаются мои 
детские мечты. 

Беседу вел Олесь Калашник 
Фото предоставлены Пресс-службой 

управления по связям с общественностью 
ОАО «Востокгазпром»

«Цепочку для якоря из проволоки делал целый 
день. Зато она и вид морской имеет, и мас-
штаб соответствующий. В магазине такую не 
купишь»
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моделей и представляешь, как судно летит над 
волнами…»
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Детские экскурсии на объекты газодобывающих предприятий 
проходят в Новом Уренгое, вообще говоря, регулярно, 
и удивить ими в «газовой столице» подрастающее поколение 
сложно. Участие же в таком фотопроекте, как «Наше будущее 
с ООО “Газпром добыча Уренгой”», который был задуман и 
реализован службой развития общественных связей компании 
и фотохудожником Владимиром Бойко, – настоящая удача: 
в процессе фотосъемки маленькие новоуренгойцы смогли 
«примерить» на себя «взрослые профессии». Последовавшую 
за фотосессиями выставку приурочили к 30-летию 
газпромовской «дочки» и шести трлн куб. м газа, извлеченным 
из недр Уренгойского месторождения. 

готовятся к производственным рекордам 

МАЛЕНЬКИЕ 
НОВОУРЕНГОЙЦЫ 



Ребята побывали на газовых и неф тяных 
промыслах, за пультом в главной дис-
петчерской, в кабине вертолета, в лабо-
ратории инженерно-технического цен-
тра, в Музее трудовой славы ООО «Газ-
пром добыча Уренгой». В результате 
этих экскурсий дети узнали немало ин-
тересного о том, как трудятся в Новом 
Уренгое взрослые, в частности, получи-
ли представление о технологиях добы-
чи природного газа в условиях Крайне-
го Севера. 

После визита дошколят и младших 
школьников на промышленные объекты 
одного из крупнейших в Российской Фе-
дерации газодобывающих предприятий 
остались фотографии, на которых запе-
чатлены их удивление, любопытство, ра-
дость, восторг… 

Преемственность поколений, безу-
словно, одна из важных отличительных 
черт газовиков: в ООО «Газпром до-
быча Уренгой» семейные династии не 
редкость. 

Кто знает, возможно, благодаря это-
му эксперименту дети «газовой столи-
цы» пойдут по стопам своих родителей? 
Если произойдет именно так, мир навер-
няка узнает о новых выдающихся произ-
водственных рекордах отечественных 
газовиков. Во всяком случае, в пользу 
этого предположения говорят кадры фо-
товыставки… 

Владислав Корнейчук 

Преемственность поколений – одна из важных 
отличительных черт газовиков

Благодаря фотопроекту дети узнали, как имен-
но добывается природный газ
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Песня месяца
– Богдан Степанович, как вам уда-

лось стать лауреатом конкурса радио 
«Шансон»? 

– Честно говоря, случайно. Радио 
«Шансон» объявило конкурс «День от-
крытых дверей». Друзья уговорили меня 
послать на конкурс запись моей песни 
«Луга». Она прозвучала в эфире этой 
радиостанции, и состоялось компьютер-
ное голосование. Так в декабре 2007 го-
да «Луга» стали лучшей песней месяца. 

– На обложке CD с вашими произ-
ведениями значится: «Коснись меня. 
Песни Богдана Карпатского». Карпат-
ский – это псевдоним? 

– Конечно. Его придумала моя жена 
еще в то время, когда я только сочинял 
записанные на этом диске песни. 

– «Коснись меня» записывали 
в Самаре? 

– Да, в студии звукозаписи Паши 
Полякова, который помог записать мои 
песни профессионально. 

наши люди46

ЗВУКОИНЖЕНЕР
Заместитель главного инженера ООО «Газпром трансгаз 
Самара» Богдан Заяц в 2006 году стал лауреатом 
конкурса радио «Шансон». Неудивительно, ведь газовик 
прекрасно играет на гитаре, аккордеоне, фортепиано, 
ударных, трубе, а также сочиняет музыку.  
Недавно он записал альбом своих песен. 

Карпатский – самарский композитор
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– Вы родились в Прикарпатье. Что 
для вас Карпаты? Увлечение музы-
кой и эти горы как-то связаны в ва-
шей жизни между собой? 

– Народы, живущие в Прикарпа-
тье, – украинцы, венгры, австрийцы, 
поляки, румыны, – как известно, очень 
музыкальны. Я родился в старинном 
городе Бориславе Львовской области. 
Когда мне было четыре года, отец, ко-
торый виртуозно играл на губной гар-
мошке, купил мне гармонь, на которой 
я самостоятельно научился играть (по 
слуху). Часто потом музицировал на 
семейных праздниках вместе с дедом, 
который был хорошим скрипачом. Кар-
паты для меня – это то, что дает заряд 
силы и, наверное, вдохновение. «Луч-
ше гор могут быть только горы», – аб-
солютно согласен со словами Владими-
ра Высоцкого. 

– Как пишете музыку? Есть ли у вас 
какая-то «технология»? 

– Полного музыкального образо-
вания у меня нет: я окончил только три 
класса музыкальной школы. Потом, по-
считав, что играть уже умею, дальше 
продолжать учебу попросту не стал. 
В своей жизни мне приходилось играть 
на танцах во дворцах культуры, на 
свадьбах, в армии, по разным поводам 
на Крайнем Севере, когда там работал. 

Ноябрьский опыт
– Знаете, я для себя практически всю 

жизнь сочинял мелодии, писал «инстру-
менталку», играл потом собственные му-
зыкальные произведения гостям. Первый 
раз музыку для песни сочинил к двадца-
типятилетию ООО «Ноябрьск газдобыча» 
в 2001 году. Слова ее были написаны 
Ирой Минликаевой, женой начальни-
ка Управления по добыче газа и газо-

вого конденсата 
(нефти) ОАО «Газ-
пром» Ва ле рия 
Минликаева.

– Текст песни 
«Карпаты» также 
написан вашим 
соавтором Ната-
льей Тарасовой? 
Или это все-таки 
ваше сочинение? 

– Текст песни 
«Карпаты» напи-
сан Натальей Ва-
лерьевной, но – 
поразительное 
дело! – это как 
будто мои мысли, 
слова, пережива-
ния… Познакоми-
лись мы с ней со-

вершенно случайно. Периодически хожу 
на разные медицинские процедуры, по-
скольку лет восемь назад у меня случил-
ся паралич левой голосовой связки. Воз-
можно, сказалось пребывание в усло-
виях Крайнего Севера, ведь я двадцать 
пять лет проработал там в нефтегазовой 
отрасли. И вот в Самаре во время одно-
го из таких визитов судьба свела меня с 
прекрасным человеком, доктором меди-
цинских наук Натальей Валерьевной Та-
расовой. На очередном приеме узнал, 
что для коллеги она пишет поздравле-
ние с днем рождения в стихах, и пред-
ложил попробовать создать слова для 
песни. Она согласилась. Я сочинил му-
зыку. Получилось 
хорошо, и в итоге 
мы с ней сочинили 
несколько песен. 
Она писала обо 
всем, о чем я про-
сил, если это было и ей самой близко: 
весна, осень, отец, Новый год.

– Кто ваши кумиры в области пе-
сенной музыки? 

– Bee Gees, Юрий Антонов, Игорь 
Тальков… Мне нравится, когда есть ори-
гинальная мелодия, когда музыка в пес-
не выражает какие-то чувства. 

– Расскажите немного об исполни-
телях ваших песен.  

– Я праздновал свое пятидесятиле-
тие, и у меня на юбилее выступала ла-
уреат всероссийских и международных 
фестивалей и конкурсов, руководитель 
Театра народной песни «Добро», до-
цент Самарской государственной ака-

демии культуры и искусств Наталья 
Бикметова. Эта артистка согласилась 
спеть и нашу первую c Натальей Тара-
совой песню. И даже, более того, пред-
ложила нам продолжать писать. По ее 
словам, сейчас на эстраде петь нечего,  
чаще всего современные певцы и певи-
цы исполняют «всякую чушь». Ободрен-
ные этими словами, мы стали сочинять 
дальше… 

Мечта
– Другие вокалисты, поющие на дис-

ке мои песни, это – Ольга Безрукова 
и Герман Цырульников. Оля – популяр-
ная самарская певица, педагог по вока-

лу тетра эстрады «Льдинка», солистка 
оркестра «Мираж», получила золотую 
медаль на конкурсе по исполнитель-
ским видам искусства в Лос-Анджелесе 
в 2008 году. Цырульников – обладатель 
хорошего певческого голоса, сотрудни-
чающий с разными ансамблями и орке-
страми Самары. 

– Богдан Степанович, что вам для 
полного счастья не хватает? 

– Есть мечта – собственная студия 
звукозаписи. И еще хочется, чтобы кто-
нибудь из известных певцов исполнил 
мою песню. 

Беседу вел Владислав Корнейчук 
Фото ООО «Газпром трансгаз Самара» 
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«Мне приходилось играть на танцах во дворцах 
культуры, на свадьбах, в армии, по разным по-
водам на Крайнем Севере, когда там работал»

«Есть мечта – собственная студия звукозаписи. 
И еще хочется, чтобы кто-нибудь из известных 
певцов спел мою песню»



КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ

«Литературный факел»
В 2008 году исполнилось пять лет кор-
поративному творческому конкур-
су ОАО «Газпром» – «Факел». За это 
время работники газовой промыш-
ленности России подали на конкурс 
более 10 000 произведений, из них поч-
ти 2000 были опубликованы в альма-
нахе «Литературный факел». Тысяча 
авторов за пять лет! Всё это время 
реализовывать творческие замыс-
лы газпромовцам помогали Департа-
мент по информационной политике, 
Межрегиональная профсоюзная орга-
низация и руководство дочерних пред-
приятий корпорации. В юбилейном году 
в альманахе «Литературный факел» по-
явились 372 работы почти 160 газпро-
мовских авторов, кроме того, на стра-
ницах издания напечатано 347 снимков 
659 фотографов.

По сути «Литературный факел» 
продолжает традицию «толстых» ли-
тературных журналов и альманахов, 
пришедшую в Россию в конце XVIII ве-
ка. Первоначально тираж таких изда-
ний не превышал 500 экземпляров, так 
как напрямую зависел от числа гра-
мотных, вовлеченных в общественно-
политическую жизнь людей. Неуди-
вительно, что наивысшего расцвета 
«толстые» журналы достигли во време-
на СССР, когда грамотность в стране 
вплотную приблизилась к 100%, а ин-
терес к литературе, в том числе наци-
ональной, стимулировался государ-
ством. В это время тиражи отдельных 

изданий доходили до двухсот тысяч 
экземпляров, а количество наимено-
ваний только наиболее крупных и из-
вестных превышало два десятка. В де-
вяностые годы в силу резкого падения 
уровня жизни аудитория литературных 
журналов резко сократилась. Эти из-
дания стали следовать западной моде-
ли – журналы выпускались небольши-
ми тиражами, превращаясь в ежеквар-
тальные и полугодичные альманахи. 
На данный момент «Газпром» является 
единственной корпорацией в мире, ко-
торая публикует творчество своих со-
трудников.

Разумеется, для полноценного мас-
сового литературного процесса недо-
статочно только публиковать работы, 
должна существовать и обратная связь. 
Формат конкурса позволяет отобрать 
лучших, но не дает возможности по-
мочь им исправить ошибки, выслушать 
мнение профессионалов и критиков. 
Поэтому следующим шагом была орга-
низация 8 июня 2005 года Некоммерче-
ского партнерства «Творческое объе-
динение литераторов газовой промыш-
ленности» («ТОЛИТ»). Инициаторами 
выступили Межрегиональная профсо-
юзная организация совместно с изда-
тельством «Газоил пресс», Мос ковской 
городской и Московской областной ор-
ганизацией Союза писателей России 
(СП). Участие СП является подтвержде-
нием высокого статуса этого объедине-
ния и проводимых под его патронажем 
семинаров.

Выездные совещания
С 8 по 10 октября в подмосковном пан-
сионате «Союз» прошло третье орга-
низованное «ТОЛИТом» совещание. 
На него обычно приглашают авторов, 
прошедших строгий отбор авторитет-
ной комиссии. К сожалению, не все при-
глашенные смогли приехать – рабо-
та. Но для тех, кто все-таки добрался, 
в течение трех дней проводились се-
минары прозы, поэзии и публицисти-
ки, где выступали творческие работни-
ки из СП. Среди них: Лев Котюков – 
председатель правления Московской 
областной организации Союза писа-
телей России, главный редактор жур-
нала «Поэзия», Григорий Осипов – 
ответственный секретарь правления Мо-
сковской областной организации Союза 
писателей России, Александр Тороп-
цев – кандидат филологических наук, 
доцент Литературного института им. 
А. М. Горького, Михаил Зубавин – глав-
ный редактор журнала «Проза», Влад-
лен Дорофеев – секретарь правления 
Московской областной организации Со-
юза писателей России, председатель 
правления НК «Творческое объедине-
ние литераторов газовой промышленно-
сти», публицист Пётр Калитин, доктор 
философских наук, профессор МГУ. 

Также в ходе совещания были под-
ведены итоги пятилетнего развития «ТО-
ЛИТа». Так, Лев Котюков заметил, что 
только российские писатели смогли объ-
единиться. «Классиков в наше время 
мало. И откуда им взяться, если не при-
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ИГРА В КЛАССИКИ
Творческому конкурсу «Факел» исполнилось пять лет

С 8 по 10 октября прошло третье совещание литераторов газовой отрасли. Мероприятие 
завершилось в центральном офисе ОАО «Газпром» торжественной церемонией вручения 
наград победителям корпоративного фото- и литературного конкурса «Факел-2008», 
который в этом году отмечает пятилетний юбилей. 
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влекать новые силы? Именно вливани-
ем молодой крови в русскую литературу 
и занято объединение», – подчеркнул по-
эт. Участники совещания высказали свои 
соображения о том, как улучшить альма-
нах «Литературный факел». В частности, 
было предложено обновить его оформ-
ление, учтя опыт, накопленный издатель-
ским делом за последние годы. 

Отдельный мастер-класс провел из-
вестный писатель Владимир Крупин. 
Прозаик поделился со слушателями 
своими взглядами на литературу и роль 
творчества в жизни человека. Кроме то-
го, он признал положительное влияние, 
которое оказывают подобные «ТОЛИТу» 
объединения, и отметил немаловажную 
имиджевую составляющую проекта: 
«Я воспринимал “Газпром” как чудови-
ще, вымогающее деньги, и поразился, 
когда узнал, что он поддерживает твор-
ческие начинания своих сотрудников». 

Награждение
Церемония награждения победителей 
творческого конкурса «Факел-2008» 
прошла 10 октября в центральном зда-
нии «Газпрома». Ее вели заслуженные 
артисты России Татьяна Судец и Борис 
Невзоров. В этом году лауреатами ста-
ли Юрий Ампилов (ООО «ВНИИГАЗ», 
за главу из книги «Мурманск – части-
ца моего сердца»), Борис Морозов 
(ООО «Газпром геофизика», за рас-

сказы «Алым» и «Подарок»), Ольга 
Пиотровская (ООО «Газпром трансгаз 
Санкт-Петербург», за цикл публици-
стических статей), Татьяна Зубарева 
(газета «Транспорт газа» ООО «Газ-
пром трансгаз Югорск», за цикл рас-
сказов и новелл), Николай Сурков 
(ОАО «ВНИПИгаздобыча», за подбор-
ку стихов), Людмила Ефремова (руко-
водитель литобъединения «Надым» 
ООО «Газпром добыча Надым», за 
главы из рукописи «Лики минувшего» 
и подборку стихов), Сергей Дюкалов 

(ООО «ТюменНИИгипрогаз», за подбор-
ку стихов). Все победители получили па-
мятные дипломы и премии. Награды бы-
ли вручены и лауреатам фотоконкурса 
«Факел-2008». Это Владимир Юданов 
(ООО «Газпром трансгаз Ухта», за цикл 
снимков пейзажей Севера) и Николай 
Гирявенко (ООО «Газпром добыча Сур-
гут», за цикл производственных сним-
ков). Вместе со взрослыми литератора-
ми памятные грамоты и призы получили 
юные участники конкурса – дети газови-
ков. Их творчество публикуется в сбор-
нике «Подсолнушек».

Лучших участников конкурса «Факел» 
приняли в Союз писателей. К сожале-
нию, членство в СП утратило прежний 
престиж, но сегодня оно дает главное – 
дополнительный стимул творить и среду, 
в которой способные люди обретают воз-
можность развивать свой талант. 

В завершении вновь предоставим 
слово Владимиру Крупину: «Я искренне 
считаю, что понять, классик ли писатель, 
можно далеко не сразу, часто – только 
через годы после его смерти. Мы еще жи-
вы и потому пока только играем в клас-
сики». Хочется пожелать поэтам и писа-
телям, которые идут в литературу через 
гостеприимно открытые двери «Творче-
ского объединения литераторов газовой 
промышленности», выиграть эту, без со-
мнения, сложную, но стоящую того игру.

Александр Фролов
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– Александр, когда я услышал 
песню «Звезда рок-н-ролла», то по-
думал, что, несмотря на содержа-
щуюся в тексте иронию, вы, имея 
такое ощущение жизни, относитесь 
к тем, кто «живет быстро – умрет 
молодым». И в то же время какая-
то двойственность в вас есть – да, 
сплин, хандра, если по-русски, при-
сутствует в музыке и текстах «Спли-
на», а в жизни вы, похоже, не слиш-
ком унынию и саморазрушению 
предаетесь. 

– Я стараюсь не пугать людей, 
в том числе в беседах подобного ро-
да. Хотя действительно, когда вышел 
«25-й кадр», жизнь неслась с ужаса-
ющей скоростью. Я сам не знал, что 
будет дальше. Потому и песни там 
такие… 

– Лихие. То есть вполне веро-
ятно, что вы могли бы тогда «уме-
реть молодым»? 

– Иногда мне кажется, что я уже 
умер. Энди Уорхол, когда его спро-
сили: «Почему вы не боитесь смер-
ти?», ответил: «Потому что я уже 
умер». А вообще я ощущаю если 
не радость, то огромный интерес 
к жизни. Ведь я не знаю, что она 
преподнесет. Я каждое утро про-
сыпаюсь с огромным любопыт-
ством: что будет? Никакого уны-
ния в моей жизни нет. Более того, 

и в песнях наших его, по-моему, нет. 
Есть обостренное чувство жизни, судь-
бы… Но это свойственно всем творче-
ским людям. Тем более наш жанр требу-
ет горения. И иногда кажется – вот-вот, 
и превратишься в пепел… Потом немно-
го остываешь и понимаешь, что есть 
еще чему гореть. 

– Если нет настроения играть кон-
церт, а надо, что делаете?

– У меня такого никогда не бывает. 
Мне не хочется ехать или лететь на кон-
церт. Поезда, самолеты, гостиницы – 
вот это меня не очень радует. А когда 
уже выходишь на сцену… Люди же так 
громко кричат, что на другой лад совер-
шенно настраиваешься, отрываешься от 
реальности в этот момент. Я давно уже 
перестал контролировать аккорды на 
гитаре, тексты в голове – у меня все са-
мо собой получается. Выхожу на сцену – 
и растворяюсь там, смешавшись с воз-
духом и светом: молекулы, из которых 
я состою, разбредаются по всему залу. 
Меня как бы нет, хотя в этот момент от-
лично себя чувствую. 

– Все время приходится слышать, 
что нет нынче в стране рок-движения. 
Как вы считаете, нужно оно или и без 
него хорошо? 

– Замечательно, когда среди кол-
лег есть друзья, когда есть возможность 
встретиться и исполнить друг другу но-
вые песни. С тем чтобы получить свою 
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ЗВЕЗДА РОК-Н-РОЛЛА 
На вопросы журнала отвечает лидер группы «Сплин» Александр Васильев



порцию критики и поддержки. Это было 
важно во все времена, всегда художни-
ки объединялись. Хотя, конечно, такие 
движения недолговечны; как правило, 
они существуют несколько лет, потом 
люди друг другу надоедают и разбегают-
ся в разные стороны, и это нормально, 
но этот обмен очень важен, и мне его не 
хватает. Сегодня такого общения в на-
шей среде практически нет: все на бегу, 
на фестивалях пересекаемся разве что. 

– Такого сплоченного рок-движе-
ния, как в 80-е, в нашей стране, похо-
же, уже не будет… 

– У рок-музыкантов в Советском 
Союзе была общая судьба, потому что 
они все – и талантливые, и бездарные, 
были под запретом: рокеры тогда из-
за этого плотнее общались, сбивались 
в кучу. А сейчас всех разнесло в раз-
ные стороны. Кого в религию, кого еще 
куда-то... 

Архитектурная составляющая 
– В одном интервью прочитал ва-

ши слова о том, что для поддержания 
формы ежедневно помногу отжимае-
тесь от пола. Это правда? 

– Меня не могут оторвать от него, 
настолько часто отжимаюсь (Смеется. – 
Ред.). Это «телега». Единственный вид 
спорта, которым я занимаюсь, – фут-
бол. Мы играем всей группой. Многие 
музыканты из других коллективов также 
участвуют в этих матчах. Раз в неделю 
встречаемся на футбольном поле. И да-
же отыграли в двух любительских чем-
пионатах. 

– Сейчас идет выставка ваших 
картин. А вы не пробовали писать 
прозу? 

– Я сейчас, даже если захочу, не 
смогу сосредоточиться на этом, у ме-
ня еще достаточно сил носиться по све-
ту. Прозаические произведения и поэ-
мы – это удел, на мой взгляд, совсем уж 
взрослых людей. По крайней мере, я не 
чувствую себя к этому готовым. 

– Книжки читаете? 
– Да. В последние годы предпочитаю 

научно-популярную литературу. Стивена 
Хокинга («Краткая история времени». – 
Ред.), например, очень люблю. До этого 
была куча книг по архитектуре… 

– А этот интерес чем был вызван? 
– Когда я поселился со своей се-

мьей в очень красивом доме, то в какой-
то момент вдруг понял, что он входит 
во все справочники по архитектуре 
Санкт-Петербурга. Так появился инте-

рес к «северному модерну». Гостиница 
«Астория» на Исаакиевской площади, 
Каменноостровский проспект на Петро-
градской стороне, отдельные здания 
в центре Питера – это целый мир в ар-
хитектуре: строили в этом стиле недол-
го, лет десять примерно, но шедевров 
создали немало. 

– Как вы, кстати, относитесь 
к строительству «Охта-центра» в род-
ном Питере? 

– «Газпром», конечно, заслужи-
вает того, чтобы его офис находился 
в большом, красивом здании, но, мо-
жет, все-таки лучше сделать это в дру-
гом месте… 

– Но ведь в устье реки Охты, где 
хотят построить этот центр, ничего 
ценного с точки зрения истории и ар-
хитектуры нет… 

– Слишком близко к центру, к Смоль-
ному собору, к Петропавловке, к Эрми-

тажу… Я готов 
показать место 
в Купчине, где 
можно построить 
газпромовский 
офис. Я не против 

новых зданий, но лишь бы они не иска-
жали исторически сложившийся облик 
города. 

– Говоря о современном Санкт-
Петербурге, часто замечают, что этот 
красивейший город выглядит не-
сколько запущенным по сравнению 
с Москвой. 

– Однако и гламур Петербургу ни 
к чему! В том, что у нас за красивыми 
фасадами скрываются довольно мрач-
ные дворы-колодцы, есть своя пре-

«Я выхожу на сцену – и, смешавшись с возду-
хом и светом, молекулы, из которых я состою, 
разбредаются по всему залу» 
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лесть. Хотя они, конечно, нуждаются 
в обновлении, которого не надо боять-
ся. Когда питерские дворы приводят 
в порядок, мистика и дух города никуда 
не исчезают. 

– Александр, почему вы не пере-
селяетесь в Москву? Разве вам не бы-
ло бы так удобнее? Концертов ведь 
здесь у «Сплина» наверняка больше… 

– А я не хочу много концертов. Ме-
ня вполне устраивает жизнь в Северной 
столице. В Москве мне некомфортно, 
а в Питере, наоборот, я очень хорошо 
себя чувствую. 

Слова и музыка
– Борис Гребенщиков говорит, что 

к нему сначала слова приходят, а по-
том он «слушает» музыку, которая 
где-то там вместе с ними. А как вы 
пишете свои произведения? 

– Я долго-долго перебираю аккор-
ды, пока не нахожу тот, который устра-
ивает меня в данную секунду: в какой-
то момент появляется первая строка, 
а остальной текст песни из нее исхо-
дит. Стараюсь написать песню как мож-
но быстрее, не растягивать не то что на 
несколько дней – на несколько часов. 
Стремлюсь в течение трех-четырех ми-
нут набросать «каркас», а потом все по-
скорее закончить, иначе вдохновение 
уйдет. Вот, собственно, и весь процесс 
написания. 

– Последний альбом группы 
«Сплин» «Раздвоение личности» поя-
вился спустя два с половиной года по-
сле выхода «Реверсивной хроники со-
бытий». С чем связан такой простой? 

– Я никак не стимулирую появление 
новых песен. Считаю, надо просто жить 
и терпеливо ждать. Вернее, не ждать 
все-таки, а именно жить. И песни сами 
придут. И потом, мало написать что-то 
новое, надо показать это ребятам, отре-
петировать. Затем следуют запись, све-
дение, поиск выпускающей фирмы; на 
всё это уходит около года. 

– Если на группу «Сплин» не будет 
спроса, то чем займетесь? Сможе-
те «переквалифицироваться в управ-
домы»? 

– Всё должно рухнуть, чтобы на нас 
не было спроса. Значит, ни на кого тог-
да его не будет. В принципе я не боюсь 
перемен в жизни, даже интересно, что 
там судьба преподнесет, хотя коллап-
сов, конечно, хотелось бы избежать. 

– Разве не бывает так: группа соз-
дает музыку на хорошем уровне, но 
при этом почему-то не имеет успеха? 

– Надо писать песни, интересные 
в первую очередь тебе самому. Если 
автор сам себя сумел заинтересовать, 
вполне возможно, это привлечет еще 
чье-то внимание. А если появляется то, 
что уже было, тогда зачем вообще сочи-
нять такие песни, записывать альбом? 
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«Всё должно рухнуть, чтобы на нас не было спроса. Значит, ни на 
кого тогда его не будет»
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Глобализация 
– Случаются ли у «Сплина» зару-

бежные гастроли? 
– Стандартные для всех наших рок-

групп: выступаем там, где живет доста-
точно много русскоговорящих, это США, 
иногда Англия, а чаще всего Украина. 

– Как тамошняя публика реагирует 
на «Сплин»? 

– Точно так же, как и здесь. Люди 
давным-давно «качают» из Интернета 
одни и те же песни и альбомы, в курсе 
всего, что происходит. Сегодня в этом 
смысле нет никакой разницы, где чело-
век постоянно живет. 

– Как вы относитесь к тому, что 
музыка теперь, благодаря Сети, рас-
пространяется бесплатно? 

– Надо радоваться тому, что есть. 
Раз так жизнь сложилась, что людям 
удобнее «качать» в Интернете, чем поку-
пать в магазине CD, значит, так и долж-
но быть. В конце концов, я сам этим за-
нимаюсь: «качаю» чужую музыку и не 
протестую против «скачивания» нашей. 

– Конец индустрии звукозаписи 
вас не пугает? 

– Даже если все группы будут вы-
кладывать записи у себя на сайте, то 
концерты же все равно останутся. Хотя, 
замечу, есть тенденция удорожания вы-
ступления как раз по той причине, что 
люди «скачивают» музыку бесплатно. 
Это же рынок. 

Песни для детей 
– Александр, с рождением сына 

мировоззрение как-то изменилось? 
– Моя жизнь стала еще более дина-

мичной, насыщенной событиями – еже-
дневными, ежеминутными, потому что 
ребенок растет и постоянно выдает что-
то новое. В поступках, в движении, в ми-
мике, в речи. Ему недавно исполнилось 
два года: он только-только начинает го-
ворить. И на мое творчество все эти об-
стоятельства, конечно, влияют. Я уже 
чувствую, как начинаю сильнее контро-
лировать собственные песни, чтобы не 
проскочило что-то такое, что может на-
пугать или чересчур озадачить малень-
кого человека. Я, вообще говоря, считаю 
теперь, что писать надо так, чтобы даже 
дети смогли понять заложенный смысл: 
тогда взрослые наверняка поймут. 

– Навеянные этими настроениями 
песни уже появились? 

– Да, мы их уже играем на концер-
тах. Это свежие вещи, которые войдут 
в следующий альбом. Я считаю, что пе-
ред тем как песню записывать в студии, 
надо ее поиграть на концертах. Реакция 
публики выявляет, в частности, сильные 
и слабые стороны произведения, поэто-
му «Сплин», как правило, «засвечивает» 
песни задолго до выхода альбома. 

Беседу вел Владислав Корнейчук 
Фото Антона Воронкова. Рисунки предо-
ставлены Галереей Елены Врублевской
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«У нас вновь есть возможность уви-
деть, насколько талантливы наши де-
ти», – сказал генеральный директор 
ООО «Газпром добыча Оренбург» 
Сергей Иванов по случаю открытия 
фестиваля. Принимающая сторона сде-
лала всё для того, чтобы конкурсанты 
«Факела» чувствовали себя на фестива-
ле как дома. У оренбургских газовиков 
имеется богатый опыт организации по-
добных мероприятий: четыре года назад 
они проводили первый в истории фести-
валя зональный тур. И хотя с тех пор ко-

личество участников полуфинала «Фа-
кела» возросло в два раза, город спра-
вился с наплывом гостей: в Оренбурге 
был реконструирован Дворец культу-
ры и спорта «Газовик», на который лег-
ла основная нагрузка в конкурсные дни, 
и возведен спортивно-культурный ком-
плекс «Оренбуржье» на четыре с поло-
виной тысячи мест (крупнейшим инве-
стором строительства стал «Газпром»). 
Церемония открытия и заключительный 
гала-концерт фестиваля прошли в но-
вом СКК, разумеется, с аншлагом. 
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ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Принимавшее фестиваль ООО «Газпром добыча Оренбург» 
в нынешнем году отмечает свое сорокалетие, и «Факел», 
безусловно, добавил в общую атмосферу юбилея еще 
больше праздничности. Свыше тысячи представителей 
(700 взрослых и 400 детей) из 16 дочерних предприятий 
«южной зоны» приехали в ноябре в Оренбург, чтобы 
продемонстрировать свое искусство на концертных 
площадках города.

Одновременно принять команды тридцати двух дочерних предприятий «Газпрома» 
(около семидесяти человек в каждой) способен далеко не каждый город, а пото-
му отборочных туров у «Факела» – два. Команды первых шестнадцати «дочек» 
(южная зона) уже показали свои номера в ноябре в Оренбурге, другие шестнадцать 
(северная зона) – продемонстрируют свое искусство в феврале в Екатеринбурге. 
Обладатели первой и второй премий обоих отборочных туров поедут в мае на финал 
в Геленджик.

Состоялся отборочный тур III корпоративного фестиваля «Факел»
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Новый уровень 
Газпромовский корпоративный фести-
валь самодеятельных творческих кол-
лективов и исполнителей – это разные 
музыкальные и хореографические на-
правления, классика, фольклор, джаз. 
Около двухсот конкурсных номеров 
обес печили членам жюри под бессмен-
ным председательством народного ар-
тиста РФ Святослава Бэлзы полную 
рабочую загрузку. 

«По сравнению с предыдущими “Фа-
келами” прошедший недавно в Оренбур-
ге отличается – и на это обратили вни-
мание все члены жюри – более высоким 
качеством подготовки номеров», – от-
метил секретарь организационного 
комитета корпоративного фестиваля 
«Факел» Анатолий Капчеля. 

Мастер-классы 
В рамках отборочного тура члены жю-
ри провели мастер-классы и творческие 
встречи с участниками – с худруками 
творческих коллективов, артистами. 

Заслуженный деятель искусств РФ, 
художественный руководитель Государ-
ственного академического русского на-
родного хора имени М.Е. Пятницкого 
Александра Пермякова объяснила на-
родникам, как правильно выбрать ма-
териал, костюм, сценический образ… 
Народный артист Белоруссии, худо-
жественный руководитель и солист 
ансамбля «Сябры» Анатолий Ярмо-
ленко рассказал об эстрадном вокале: 

дыхании, постановке голоса… Заслу-
женный артист России, композитор, ху-
дожественный руководитель детского 
ансамбля «Музыкальный фрегат» Анд-
рей Билль говорил о специфике работы 
с детскими коллективами, о том, напри-
мер, как правильно подобрать малень-
кому артисту репертуар… 

Вообще говоря, на «Факеле» всем 
есть чему поучиться друг у друга. И раз-
ве не прав был один из участников – 

Агалав Галимов 
(ООО «Газпром 
трансгаз Махачка-
ла»), когда сказал: 
«Фестиваль дает 
возможность про-
демонстрировать 

наши национальные таланты. Мы с ин-
тересом наблюдаем за коллективами 
из различных регионов России, учимся 
у них!» Учатся, к слову, даже члены жю-
ри, признавая, что для них одним из ре-
зультатов пребывания на «Факеле» ста-
новятся новые идеи. Народный артист 
РФ, главный дирижер «Оркестра XXI ве-
ка» Павел Овсянников заметил во вре-
мя фестиваля: «В творчестве не надо 
замыкаться. Всегда полезно посмотреть 
немного в сторону». 

Обмен талантами 
«У нас в течение четырех лет сформиро-
валось своеобразное фестивальное со-
общество: члены делегаций знакомятся, 
начинают дружить. Нередко после этого 
они уже самостоятельно организуют об-
менные концерты. Например, команда 
ООО “Газпром добыча Астрахань” ле-
тит выступать в Новый Уренгой – и при-
нимает у себя новоуренгойскую деле-
гацию. ООО “Газпром трансгаз Нижний 
Новгород” отправ-
ляется на гастроли 
в Оренбург, а де-
легация ООО “Газ-
пром добыча Орен-
бург” наносит ответ-
ный визит. Кстати, 
на открытии и за-
крытии фестиваля 
мы, как правило, 
делаем совместные 
номера: например, 

солист из команды одного предприятия, 
а аккомпанирующий состав – из друго-
го. Вряд ли какое-то другое газпромов-
ское мероприятие способствует корпо-
ративному единению столь же наглядно, 
как наш фестиваль», – рассказывает 
Анатолий Капчеля. 

Конкурс рисунка 
В рамках фестиваля проходит конкурс 
детского рисунка. Каждое предприятие 
предоставляет пять лучших произведе-
ний юных художников. В последний кон-
курсный день члены жюри осматривают 
выставку и от каждого предприятия вы-
бирают по одному. Всего – после двух 
зональных туров – остается тридцать 
два победителя, которых приглашают на 
финал фестиваля в Геленджик. Туда же 
специально приезжают несколько про-
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После фестивалей проходят «обменные» кон-
церты: вряд ли какое-то другое газпромовское 
мероприятие способствует корпоративному 
единению столь же наглядно, как «Факел» 



фессиональных художников. Во время 
финальной части «Факела» эта группа 
отправляется в горы, на набережные – 
и рисует. В последний конкурсный день 
проходит выставка рисунков, сделанных 
уже в Геленджике, а жюри определяет 
лучших. 

Победители «Факела» 
Призерами зонального тура фестива-
ля в Оренбурге стали около ста творче-
ских коллективов и исполнителей. Гран-
при вручили юным представителям ООО 
«Газпром транс-
газ Махачкала» – 
ансамблю «Кум-
торкала», а также 
Сергею Тишкову 
(ООО «Газпром до-
быча Оренбург»). 
Обладатели двух 
главных трофе-
ев «Факела», а так же лауреаты первых и 
вторых премий поедут на финальный тур 
в Геленджик.

Слова поддержки были адресованы 
Святославом Бэлзой тем, кто в финал не 
вышел: «Девиз этого фестиваля – “Меч-
ты сбываются!” Но не всегда сразу. Как 
поется в известной песне, нужно быть 
спокойным и упрямым. Я призываю вас 
готовиться к следующему фестивалю». 

На гала-концерте «Факела» высту-
пили артисты из Венесуэлы – Белла Да-
коста и Альваро Фальконе, а его веду-
щие – народный артист России Дмитрий 
Харатьян и юная солистка группы «Вол-

шебники двора» Маша Пестунова – про-
комментировали их появление на сцене 
«Факела», напомнив собравшимся, что 
накануне «Газпром» начал глубоковод-
ное бурение первой разведочной сква-
жины на шельфе Венесуэлы. 

Международный аспект 
«Лауреат II “Факела” Луара Айрапетян 
(ООО «Газпром добыча Астрахань») 
минувшим летом на “Славянском база-
ре” в Белоруссии представляла Россию 
и выиграла Гран-при, – рассказывает 
секретарь оргкомитета корпоративного 
фестиваля Анатолий Капчеля. – Вообще 
говоря, надеемся, что “Факел” станет 
международным, и плавно движемся 
в этом направлении. Например, ездили 
в Китай (там побывала сборная коман-
да художественной самодеятельности 
“Факела”): участвовали в Фестивале ис-
кусств ОАО “Газпром” и Китайской на-
циональной нефтегазовой корпорации 
(КННК). Они тоже приезжали к нам». 

Зная, с каким успехом каждый раз 
проходит «Факел», допустить мысль 
о том, что он станет международным, 
совсем не сложно. 

Владислав Корнейчук 
Фото предоставлены 

ООО «Газпром добыча Оренбург»

7 ноября «Газпром» начал глубоководное буре-
ние первой разведочной скважины на шельфе 
Венесуэлы. Поэтому вполне естественно, что 
8-го – в день гала-концерта «Факела» – на сце-
не СКК «Оренбуржье» появились звезды вене-
суэльского джаза
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